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БЮДЖЕТНАЯ ПОЛИТИКА

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

ГОСКОМПЕНСАЦИЯ. ИТОГИ

ФЕНОМЕН ПОЭЗИИ 
ОЛЖАСА
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TV BRICS РАСШИРЯЕТ 
КАНАЛЫ ПАРТНЕРСТВА
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ПОКА ТЭЦ НЕ ГРЯНЕТ…

Медиасеть TV BRICS  
и «Деловой Казахстан»  
начали обмен контентом

Пока все заняты решением 
вопросов экибастузской 
энергетики, назревают 
проблемы других 
энергообъектов  
Павлодарской области

Международный Центр 
сближения культур под эгидой 
ЮНЕСКО провел поэтический 
фестиваль «Рифмы мира  
в поэзии Олжаса Сулейменова»
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Новые ограничения 
и договоренности
Казахстан оттачивает логистические 
процессы, стараясь избежать вторичных 
санкций за поставки в Россию санкционных 
товаров и одновременно сохранить высокие 
темпы роста товарооборота с соседями – 
РФ, КНР и центральноазиатскими странами. 
Об этом и других новостях логистики 
за март 2023 года – в нашем ежемесячном 
дайджесте.
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Программа 
сработала 
На фоне волатильности на финансовых 
рынках в прошлом году Национальный 
банк совместно с правительством 
объявили о реализации программы 
защиты тенговых депозитов. Проект 
должен был предотвратить вывод средств 
из банков страны. Получилось ли это 
и как казахстанцы решили распорядиться 
премией правительства, расскажем здесь. 

Анна ЧЕРНЕНКО

Мартовские события показали, 
что мировой рынок нефти еще 

дальше шагнул в своей фрагмен-
тации. В прошлом году основные 
события происходили в нефтяной 
логистике. Там менялись покупате-
ли, способы и география транспор-
тировок, стандарты формирования 
цены. В этом году сложившиеся не-
фтяные пары стремятся закрепить 
партнерские отношения. 

КТО ФОРМИРУЕТ ПОВЕСТКУ
На этой неделе стало известно, что 

Саудовская Аравия – крупнейшая 
в мире энергетическая компания, 
начала вкладывать масштабные ин-
вестиции в китайскую нефтеперера-
ботку. Государственная Saudi Aramco 
подписала соглашение стоимостью 
12,2 млрд долларов на строительство 
в Китае нефтеперерабатывающего 
завода и нефтехимических ком-
плексов. Сделку закрепила покупка 
саудитами 10% акций крупнейшего 
в Китае НПЗ и контракт на поставку 
480 тыс. баррелей в сутки. 

Согласно заявлению главы ком-
пании Saudi Aramco Амина Нассе-
ра, там видят «беспроигрышную 

возможность для создания в Китае 
ведущего в мире интегрированного 
сектора переработки и сбыта, где 
особое внимание будет уделяться 
высокой степени переработки 
жидких углеводородов непосред-
ственно в химикаты».

Скорый крен саудитов в сторону 
китайского рынка произошел по 
вполне естественным экономи-
ческим причинам. Китай наряду 
с Индией, а также африканский 
континент, благодаря огромному 
населению, начинают формиро-
вать экономическую повестку. И 
присутствовать на перспективном 
рынке становится вопросом жизни 
и смерти для крупнейших произво-
дителей. Опять же, не обошлось без 
большой политики. 

Саудиты увеличивают добыва-
ющие мощности и вкладываются 
в переработку. Согласно планам 
Saudi Aramco на этот год, ее ка-
питальные затраты составят от 45 
до 55 млрд долларов. В 2022 году 
капитальные затраты компании 
достигли исторического на тот 
момент максимума в 37,6 млрд 
долларов. Ключевыми станут инве-
стиции в наращивание мощностей 
по добыче нефти с нынешних 12 

млн баррелей в сутки до 13 млн в 
2027 году. И главный вопрос для 
Saudi Aramco – на какие рынки и по 
какой цене потечет новая нефть. В 
случае ограничения цен на экспорт 
саудовской нефти Эр-Рияд отка-
жется от поставок сырья в страны, 
установившие потолок цен, заявил 
глава Минэнерго Саудовской Ара-
вии принц Абдель Азиз бен Салман 
Аль Сауд. Напомним, что речь идет 
об антикартельном законе NOPEC, 
который пробивают американские 
законодатели. Закон позволит США 
предъявлять антимонопольные 
иски к странам ОПЕК и их партне-
рам в условиях, когда нефтяные 
цены будут расти слишком быстро.  

В БАГДАДЕ ВСЕ СПОКОЙНО
На сегодняшний день именно 

альянс ОПЕК держит под контролем 
ценообразование мирового нефтя-
ного рынка через увеличение или 
снижение объема суточной добычи. 
Банковский кризис в США внес нот-
ку непредсказуемости в поведение 
мировых цен. 

Стоимость барреля нефти марки 
Brent упала в середине марта ниже 
71 доллара за баррель. Однако ОПЕК 
заявил, что не будет пересматри-

вать и менять объем добычи неф-
ти. Многие аналитики связывают 
спокойствие нефтяного альянса 
с нерыночной природой падения 
нефтяных цен. 

Пожар в банковском секторе США 
перекинулся на Европу. В Швейца-
рии пришлось фактически нацио-
нализировать крупнейший в стране 
Credit Suisse со 166-летней историей 
через его слияние с UBS. Учитывая 
муссирующуюся информацию о 
проблемах в крупнейшем в Герма-
нии Дойче банке и обремененных 
сверх меры долгами банках южной 
части Европы, глобальные хедж-
фонды ожидали удара рецессии по 
потреблению нефти в условиях рас-
ползающегося банковского кризи-
са. Биржевые спекулянты обрушили 
нефтяные цены, устроив мировую 
распродажу нефтяных контрактов.  

В любом случае мировые нефте-
производители остаются верными 
модели работы с ископаемыми 
источниками энергии. Стремление 
Саудовской Аравии увеличить не-
фтедобычу поддержали коллеги по 
добыче. Глава Национальной иран-
ской нефтяной компании Мохсн 
Ходжасте-Мехр заявил, что Иран 
может увеличить свои мощности по 
добыче нефти на 50%. Он оценил по-
тенциальные инвестиции в 89 млрд 
долларов. В таком случае добыча 
вырастет до 5,7 млн баррелей в стуки. 

Нефть упала. 
Пора отжаться

«Черное золото» пережило 
падение банков и готово 
штурмовать ценовые высоты 

Нефть становится наиболее точной лакмусовой бумагой на геополитической карте мира. 
Кто у кого покупает нефть, а главное – за какую валюту, показывает крен национальных 
государств в сторону новых возможностей, на глазах рождающихся из пены некогда 
единого однополярного мира.

Анна ЧЕРНЕНКО

Никогда такого не было, и вот, 
пожалуйста! Республиканский 

бюджет вновь пересмотрели в сто-
рону роста расходов. Собираемые 
налоги и государственные доходы 
увеличены до 19,3 трлн тенге, но 
вряд ли они покроют затраты, уве-
личенные до 22,5 трлн тенге. По 
старой традиции деньги придется 
брать из Национального фонда. 
«Фишка» в том, что с января этого 
года в Казахстане действует бюд-
жетное правило. Оно «связывает» 
чиновникам руки по изъятию денег 
из государственной «кубышки». В 
принципе, с этой целью правило 
и принималось. Но, как оказалось 

на деле, правило не пережило 
даже первых бюджетных поправок. 
Трансферт из Нацфонда не то что не 
запрещен, но даже увеличен на 800 
млрд до 4 трлн тенге.

ДИЛЕММА: ИНВЕСТИЦИИ 
ИЛИ ЭКОНОМИЯ

На какие нужды пойдут расши-
ренные расходы и как это в итоге 
скажется на состоянии экономики 
и Национального фонда? Озвучено, 
что средства пойдут на обеспечение 
предвыборной программы и сен-
тябрьского послания президента. 
Что, конечно же, положительно в 
целом для экономики и общества. 
Задачи, поставленные президентом, 
становятся импульсом для разви-

тия разных отраслей экономики. 
Проблема в том, что такие задачи – 
гигантские, и под их реализацию в 
бюджете просто не хватает средств. 
Поэтому приходится залазить в 
Нацфонд. Где, казалось бы, в про-
стом предложении: инвестиции или 
экономия, надо ставить запятую – 
никто точно не знает. Нужны пути 
развития, спускаемые сверху, так как 
частный бизнес не тянет масштаб 
государственных задач. Но нужны и 
деньги на реализацию задуманного. 

В последние годы поступления 
в республиканский бюджет вы-
росли за счет поступлений денег от 
экспорта. Высокая цена нефти на 
ровном месте увеличила приход. По 
предварительным данным, в 2022 

году платежный баланс впервые 
за последние 8 лет оказался в про-
фиците, составив 6,3 млрд долларов. 
Профицит в основном обеспечен 
ростом цен на сырье – нефть, ме-
таллы, газ, уголь, уран и зерновые. 
Однако по оценке Национального 
банка, платежный баланс будет 
постепенно переходить из зоны 
профицита в зону дефицита в 
среднесрочной перспективе. 

«Ожидаемое сокращение поло-
жительного сальдо текущего счета 
будет обусловлено корректировкой 
высоких цен на сырье и стабильно 
растущим спросом на импорт», – от-
метил председатель Национального 
банка Галымжан Пирматов.

Правило – не догма, можно и не заметить
С января этого года в Казахстане действует бюджетное правило по ограничению изъятий из Национального фонда. 
Но мартовские поправки в бюджет почему-то «объехали» этот ограничительный знак.

Новый «старый» 
премьер
В соответствии с Указом Президента 
от 30 марта Алихан Смаилов 
назначен – или переназначен – 
премьер-министром РК.

Чуть больше года проработало правительство Алихана 
Смаилова и перед началом первой сессии Парламента 

VIII созыва ушло в отставку. Большинство экспертов дея-
тельность правительства Алихана Смаилова оценивают до-
вольно позитивно. Несмотря на сложный год, правительство 
сумело обеспечить реальный рост экономики на 3,2%. При 
этом два международных агентства подтвердили суверен-
ный инвестиционный рейтинг, даже улучшили прогноз. И, 
несмотря на внешние вызовы, казахстанская экономика 
сумела устойчиво развиваться.

По закону, после того как по итогам внеочередных вы-
боров будет окончательно сформирована нижняя палата 
Парламента, правительство должно сложить свои полно-
мочия. До тех пор, пока не будет сформировано новое 
правительство, все члены правительства будут исполнять 
свои обязанности.  

До назначения Алихана Смаилова глава государства 
провел консультации с руководителями фракций поли-
тических партий в Мажилисе Парламента РК. Вчера же 
Мажилис после обсуждения депутатами кандидатуры 
главы правительства дал согласие президенту страны на 
назначение А. Смаилова на должность главы правительства.

После этой процедуры он должен в десятидневный срок 
предложить главе государства структуру и состав прави-
тельства. Кандидатуры конкретных министров согласуются 
в профильных комитетах, кроме трех. Три министра не под-
лежат голосованию: министров иностранных дел, обороны 
и внутренних дел президент назначает самостоятельно без 
согласования Парламента.

Мурат ОМИРАЛИЕВ
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ЗЕЛЕНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

При активном развитии этим секто-
рам потребуется увеличение энер-

госнабжения, и солнечные электростан-
ции являются наиболее очевидным и 
быстрым решением проблемы будущего 
дефицита электроэнергии в быстрора-
стущей экономике Казахстана. Чтобы 
как можно быстрее преодолеть разрыв 
и помочь правительству Казахстана до-
стичь своих целей в области углеродной 
нейтральности, компания LONGi готова 
предложить свои самые передовые 
фотоэлектрические технологии для 
проектов в Казахстане.

Основанная в 2000 году, LONGi стре-
мится стать ведущей в мире компанией 
в области солнечных технологий, уделяя 
особое внимание созданию ценностей, 
ориентированных на потребности 
клиента, для преобразования энергии 
полного цикла. Миссия «максимально 
использовать солнечную энергию для 
построения зеленого мира» и позицио-
нирование бренда как «самой надежной 
солнечной компании, прокладывающей 

путь для зеленых технологий» побудили 
компанию посвятить себя технологиче-
ским инновациям и основать пять секто-
ров бизнеса, охватывающих монокрем-
ниевые пластины, элементы питания и 
модули, коммерческие и промышлен-
ные распределенные солнечные реше-
ния, решения для зеленой энергетики 
и водородное оборудование. Компания 
усовершенствовала свои возможности 
по обеспечению экологически чистой 
энергией и недавно внедрила экологи-
чески чистые водородные продукты и 
решения для поддержки глобального 
развития с нулевым выбросом углерода.

Вместе с тем LONGi стала первым 
китайским предприятием, присоеди-
нившимся к глобальным инициативам 
RE100, EP100 и EV100 и углеродным 
целям (SBTI), внеся непосредственный 
вклад в глобальную энергетическую 
революцию. Команда LONGi в Цен-
тральной Азии работает сообща, чтобы 
активно использовать самые передовые 
технологии и продукты для обеспечения 

максимальной поддержки проектов в 
регионе. Одним из крупнейших проек-
тов, поддерживаемых LONGi в Республи-
ке Казахстан, является первая очередь 
Балхашской СЭС – это электростанция 
мощностью 50 МВт, построенная в со-
трудничестве с «Техногруппсервис».

К середине лета «Техногруппсервис» 
завершил строительство первой очереди 
Балхашской СЭС мощностью 50 МВт с ис-
пользованием солнечных панелей LONGi 
класса А. Учитывая суровые погодные ус-
ловия в данном регионе, использование 
модификации модулей LONGi Hi-MO 5 в 
этой местности является наиболее пред-
почтительным. Двусторонняя версия 
панели улавливает солнечный свет, 
отраженный от снега, и обеспечивает 
тем самым дополнительные улучшения 
производительности. Таким образом, 
двусторонняя панель от компании LONGi 
помогает компенсировать увеличение 
выбросов углекислого газа. Известно, 
что средняя дневная температура в Ка-
захстане зимой составляет -20°C, и это 

существенно влияет на производитель-
ность электростанции, вырабатывающей 
электроэнергию. Но за счет высокой 
эффективности преобразования модулей 
и постоянно оптимизируемой техноло-
гии ячеек (высокоомная плотная сетка, 
лазерная сварка и т.д.) модули LONGi 
Hi-MO 5 сумели обеспечить стабильную 
и эффективную работу электростанции.

При строительстве солнечной элек-
тростанции использовались несущие 
стальные конструкции казахстанского 
производства. Надо отметить, что 
компания придерживается принципа 
максимального местного содержания. 
К примеру, инженерные расчеты были 
выполнены специалистами-проекти-
ровщиками «Техногруппсервис». 

За шестимесячный период техниче-
ского обслуживания станции командой 
«Техногруппсервис» выработка электро-
энергии на Балхашской станции пре-
высила плановый показатель на 5,2%, 
сократив загрязняющие воздух выбросы 
CO2 примерно на 35 000 тонн.

В прошлом году LONGi выпустила 
четыре разновидности совершенно 
новых мономодулей Hi-MO 6: Explorer, 
Scientist, Guardian и Artist. Все они име-
ют стандартный размер M10 (182 мм) 
и доступны в типах 72C, 66C, 60C и 
54C. Модуль характеризуется широким 
спектром области применения, обе-
спечивая повышенную комплексную 
производительность при выработке 
электроэнергии, стабильность, безопас-
ность, надежность и гарантию высокого 
качества.

С момента выхода на казахстанский 
рынок в 2019 году LONGi уже заслужила 
широкое признание клиентов за свои 
эффективные и надежные солнечные 
модули.

Благодаря последним достижениям 
в области солнечных технологий ком-
пания LONGi, в сотрудничестве со сво-
ими партнерами в Казахстане, внесла 
значительный вклад в усилия страны 
по продвижению экологически чистой 
энергии.

LONGi – КРУПНЕЙШИЙ В МИРЕ
ПРОИЗВОДИТЕЛЬ  
СОЛНЕЧНЫХ МОДУЛЕЙ

Как ожидается, 
в ближайшие 
годы в крупных 
промышленных 
и коммерческих 
секторах Казахстана 
произойдет 
значительный рост. 
Многосторонняя 
внешняя политика 
и благоприятный 
инвестиционный 
климат будут 
способствовать 
положительному 
росту 
в нефтепереработке, 
горнодобывающей 
промышленности, 
металлургии, 
производстве 
цемента и других 
отраслях. 

БЕЛЬГИЯ

Посол Казахстана в Бельгии Маргулан Баймухан принял уча-
стие во встрече министра – президента Фламандского региона 
(Фландрии) Яна Ямбона с аккредитованным в Бельгии дипло-
матическим корпусом.

Посол пригласил собеседника посетить один из казахстанских 
регионов и просил поддержать активное участие фламандских 
предпринимателей в бельгийской бизнес-миссии в нашу страну, 
которую планируется провести в июне 2023 г.

ГЕРМАНИЯ
Под сопредседательством заместителя министра иностранных 

дел РК Романа Василенко и депутата Бундестага, уполномо-
ченной Федерального правительства по делам переселенцев и 
национальных меньшинств ФРГ Натали Павлик состоялось 19-е 
заседание казахстанско-германской межправительственной 
комиссии (МПК) по вопросам этнических немцев, проживающих 
в Казахстане.

Регулярное проведение 
заседаний казахстанско-
германской МПК направ-
лено на поддержку 226 
тысяч этнических немцев, 
проживающих в Казахста-
не, а также других граждан 
нашей страны, заинтере-
сованных в изучении не-
мецкого языка и культуры.  

По итогам мероприятия 
стороны подписали Ком-

мюнике, предусматривающее дальнейшие меры правительств 
двух стран по комплексной поддержке немецкого этноса Ка-
захстана.

ЯПОНИЯ
В Посольстве Казахстана в Японии в рамках 30-летия уста-

новления дипломатических отношений состоялся круглый стол.
В его работе приняли участие казахстанские и японские экс-

перты, клуб друзей Казахстана, а также представители научных 
кругов двух стран. 

ФИНЛЯНДИЯ
Министр экологии и природных ресурсов РК Зульфия Сулей-

менова и министр внешней торговли и содействия междуна-
родному развитию Финляндии Вилле Скиннари в ходе встречи 
отметили конструктивность диалога, установленного на самом 
высоком уровне. 

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ 
Посол Казахстана в Саудовской Аравии Берик Арын встретился 

с генеральным директором саудовского экспортно-импортного 
банка (Saudi EXIM) Саадом Аль-Хальбом.

В ходе встречи от имени заместителя премьер-министра – 
министра иностранных дел РК М. Тлеуберди он пригласил главу 
Saudi EXIM принять участие в Международном форуме Астана, 
запланированном на 8-9 июня 2023 г.

Казахстанская сторона пригласила Saudi EXIM Bank использо-
вать площадку МФЦА в качестве регионального центра бизнеса 
и финансов.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом,  фото с сайта МИД РК

Медиасеть TV BRICS расширяет каналы 
сотрудничества с зарубежными СМИ – 

накануне было подписано соответствующее 
соглашение с международным информацион-
ным агентством «Деловой Казахстан». Колонка 
TV BRICS запущена на ресурсе в Казахстане.

«Международная сеть TV BRICS не только 
расширяет партнерство с национальными 
СМИ государств «пятерки», но и развивает 
отношения с медиа стран, входящих в ШОС. 
Мы очень рады сотрудничеству с этим ин-
формационным порталом, поскольку именно 
аналитический взгляд, независимая точка 
зрения на актуальные вопросы современности 
лежат в основе успешного и долгосрочного 
партнерства», – отметила Анна Лисина, шеф-
редактор сайта TV BRICS.

«Отдельное внимание хочется уделить 
запуску специальной колонки на портале 
«Деловой Казахстан», посвященной новостям 

стран БРИКС. Читатели смогут получить до-
стоверную информацию о происходящих со-
бытиях в странах объединения, что особенно 
важно в преддверии предстоящего саммита 
БРИКС в августе, который состоится в очном 
формате впервые за последние три года», – 
добавила она.

В свою очередь, главный редактор газеты 
«Деловой Казахстан» и международного 
информационного агентства DKNews Серик 
Коржумбаев подчеркнул, что медиасеть TV 
BRICS задает высокие профессиональные 

стандарты, многие освещаемые темы важны 
для читателей по всему миру.

«Сейчас мы видим в мире процесс укрепле-
ния международных позиций БРИКС благодаря 
значительной доле этой группы в мировом 
валовом внутреннем продукте и огромным 
возможностям для развития. И это важно, что 
в такое судьбоносное для организации время 
есть возможность обмениваться информаци-
ей, материалами, делиться опытом, поддержи-
вать друг друга, вдохновляться и работать еще 
лучше», – сказал Серик Коржумбаев.

Международное информационное агентство 
DKNews, в которое входят круглосуточный 
мультимедийный информационно-анали-
тический портал http://DKNews.kz и респу-
бликанская экономическая газета «Деловой 
Казахстан», размещает ленту новостей раз-
личной тематики и отвечает на вопросы 
экономического, социального, культурного 
развития Казахстана.

TV BRICS – DKNews

TV BRICS РАСШИРЯЕТ 
КАНАЛЫ ПАРТНЕРСТВА

Медиасеть TV BRICS и «Деловой 
Казахстан» начали обмен контентом. 
Колонка TV BRICS, посвященная 
новостям стран БРИКС, запущена 
на информационном ресурсе 
в Казахстане.

Региональный директор в Казахстане:
Асет Онгарбаев
ongarbayevasset@longi.com
Mob: +7(705)266-50-09 WhatsApp, Telegram
www.longi.com

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев выступил 

на открытии первой сессии Парла-
мента VIII созыва.

Президент считает, что новый 
состав Мажилиса отражает весь 
спектр идеологических воззрений. 
Впервые в Парламенте представле-
на партия, до этого долгое время на-
ходившаяся в оппозиции. Это стало 
возможным благодаря масштабным 
политическим реформам и либера-
лизации законодательства, регули-
рующего регистрацию партий.  

* * *  
Президент призвал обратить по-

вышенное внимание на социальную 
защиту людей с особыми потреб-
ностями. 

К этой категории на сегодня от-
носится более 700 тысяч человек. 

Поручено правительству с 1 сен-
тября этого года увеличить посо-
бия данной категории лиц на 14,5 
процента. 

* * *  
Глава государства принял бойца 

смешанных единоборств Шавката 
Рахмонова.

Он поздравил известного спор-
тсмена с блестящей победой в бою 
на турнире UFC, прошедшем не-
давно в Лас-Вегасе. Он отметил, что 
воля к победе и успех таких сильных 
спортсменов, как Шавкат Рахмонов, 
вдохновляют подрастающее поко-
ление, побуждают молодежь вести 
здоровый образ жизни.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Алихан Смаилов провел Коор-

динационный штаб по взаимодей-

ствию центральных государствен-
ных и местных исполнительных 
органов. 

Он отметил важность усиления ко-
ординации между министерствами, 
акиматами и национальными ком-
паниями для оперативного решения 
проблемных вопросов. Премьер ука-
зал, что акиматы не всегда в полной 
мере информируют правительство 
о проблемах на местах. Например, 
при подготовке к отопительному 
сезону или паводкам, по ремонту 
и модернизации инфраструктуры. 
В итоге проблемы не решаются 
должным образом. Это приводит к 
ЧС. Он добавил, что следует также 
вести активную разъяснительную 
работу, принимать превентивные 
меры и решать вопросы проактивно.

* * *  

До 2027 года во всех областях 
будут организованы современные 
учебно-оздоровительные центры. 

Их появление значительно увели-
чит охват детей: в летних центрах 
ожидается прирост на 25% ежегодно 
(в 2022 году в них отдохнуло 178 тыс. 
детей), в круглогодичных – в общей 
сложности в 2 раза (в 2022 году их 
посетили 77 тыс. детей). 

Средства планируется направить 
из бюджетов местных исполни-
тельных органов через подушевое 
финансирование, а также посред-
ством привлечения инвесторов. 
Строительство 100 объектов разви-
тия творческого и интеллектуального 
потенциала (дворцов школьников) 
будет осуществлено из республи-
канского бюджета. 

ПАРЛАМЕНТ
По итогам голосования Спикером 

Мажилиса Парламента VIII созыва 
избран Ерлан Кошанов – председа-
тель партии «AMANAT». 

Депутаты также избрали двух ви-
це-спикеров Мажилиса – Альберта 
Рау и Данию Еспаеву.  

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ИДУТ ГЛУБИННЫЕ РЕФОРМЫ
В результате парламентских выборов появилась надежда, что будет отведен 
взгляд от восторженных презентаций, и депутаты всерьез займутся наведением 
порядка. И это только начало ускоренного движение в сторону демократизации 
политических процессов, дальнейшего повышения участия граждан 
в государственном управлении.
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

В феврале 2022 года Нацбанк 
и правительство Казахстана 

объявили о программе по защите 
тенговых вкладов. Она подраз-
умевает, что по тенговым депо-
зитам кроме процентных ставок, 
выплачиваемых банками, будет 
начисляться вознаграждение в 10% 
за счет средств бюджета. Основные 
условия участия в данной програм-
ме – не снимать деньги с депозита 
и не закрывать его до конца дня 23 
февраля 2023 года.

РЕАКЦИЯ
16 марта средства для зачис-

ления премии правительства по 

тенговым вкладам поступили в 
банки второго уровня, и многие 
владельцы депозитов ими уже 
воспользовались. «С получением 
средств не возникло проблем, они 
были начислены автоматически 
на мой вклад. Я перевела часть 
денег на депозиты для обучения 
детей. Какие-то средства потрати-
ла на продукты, и мы сходили на 
семейный ужин, – рассказывает 
алматинка Лилия Заволжная. – Ко-
нечно, я рада и не жалею, что не 
стала снимать деньги».

ВЛИЯНИЕ   
«Проинфляционное влияние вы-

плат компенсаций по вкладам в БВУ 
с высокой вероятностью окажется 
незначительным и малозаметным 
для граждан. Даже если исходить 

из максимальной цифры объема 
выплат, то есть при условии, что по 
всем заявкам (2 623 010 человек) 
на сумму вкладов в 307,5 млрд 
тенге будет начислено 10%, то 
получившееся значение в 30,75 
млрд тенге будет слишком мало 
для сдвига значения общей инфля-
ции», – уточняет Нурбек Искаков, 
аналитик компании Esperio.

В качестве примера спикер при-
водит ситуацию 2022 года, когда в 
период с июня по декабрь денежная 
масса в РК выросла на 16%, или 4 
трлн тенге. «Инфляция со сдвигом 
в месяц увеличилась за этот период 
на 6,3 п.п. с 15,0% до 21,3%. Таким 
образом, на каждые 63 млрд тенге 
приходилось 0,1 п.п. увеличения 
инфляции. Такие подсчеты, конечно, 
не очень корректны, но для на-

глядности масштаба влияния цифр 
вполне подходят. В нашем случае 
сумма выплат компенсаций по 
вкладам в 30,75 млрд тенге может 
увеличить годовой показатель ин-
фляции на 0,05 п.п., а если учесть, 
что речь идет о сбережениях, то 
проинфляционное влияние может 
оказаться еще меньше», – уверен 
собеседник. 

ПРОГНОЗ
Нурбек Искаков считает, что 

предугадать, как именно гражда-
не распорядятся компенсацией 
по вкладам, невозможно. Скорее 
тут можно говорить о нескольких 
приоритетных направлениях, чем о 
единственном конкретном выборе. 

«Учитывая, что все-таки на 
вкладах размещаются сбережения 

граждан, то можно ожидать, что 
основная часть компенсационных 
выплат (около 60%-80%) так и 
останется в виде сбережений на 
банковских депозитах. А остальная 
часть компенсации по вкладам 
может быть направлена на текущее 
потребление (питание, квартплата, 
выплаты по кредитам и другие рас-
ходы). Все-таки высокая инфляция 
в прошлом году очень сильно под-
резала реальные доходы граждан 
РК и некоторой части казахстанцев 
дополнительные средства не-
обходимы сейчас для закрытия 
образовавшихся дыр в семейном 
бюджете», – говорит аналитик 
компании Esperio. 

Итоговые данные за 2022 год 
говорят, что программа вкупе с дру-
гими мерами Национального банка 

и правительства Казахстана срабо-
тали. Объем банковских вкладов по 
итогам прошлого года вырос с 26,0 
трлн тенге до 31,6 трлн тенге, то есть 
годовой прирост составил 21,5%, 
при том, что в предыдущие годы 
рост не превышал 20,0%-20,5%.

«Конечно, не последнюю роль 
в увеличении объема вкладов в 
2022 году сыграл рост денежной 
массы в РК, высокая инфляция, ко-
торая была триггером индексации 
и заработных плат, и социальных 
выплат, а также банковский ту-
ризм из России. Но, как говорится, 
задача выполнена, банковский 
сектор остался устойчивым в очень 
сложных условиях, так что свою 
цель программа компенсационных 
выплат по банковским вкладам 
достигла», – заключил собеседник.

ГОСКОМПЕНСАЦИЯ. ИТОГИПРОГРАММА СРАБОТАЛА

Ирина ЛЕДОВСКИХ, 
иллюстрация с сайта АРРФР

Заместитель председателя Агент-
ства РК по регулированию и раз-

витию финансового рынка Олжас 
Кизатов начал брифинг довольно 
бодро. Красноречие объясняется 
просто – человек читал доклад. 
Когда началась сессия «вопросы-
ответы» пыл спикера угас. И это 
не случайно, один из журналистов 
устроил настоящую «прожарку» 
эффективному менеджеру. Олжас 
Кизатов много лет работал в На-
циональном банке и большую часть 
времени занимался банковским 
сектором, то есть, предмет разго-
вора он «знает от и до». Почему он 
не смог ответить на простые вопро-
сы? Возможно, они щекотливы и 
регулятор боится регулировать или 
идет большая игра и журналистам 
пока вход заказан. Но обо всем по 
порядку. 

AQR И СТРЕСС-ТЕСТЫ 
В 2023 году регулярный AQR 

будет проведен в 11 банках Ка-
захстана с долей 84% от активов 
банковского сектора и 85% от 
ссудного портфеля. АРРФР работал 
над методологией, шаблонами и 
инструкциями оценки качества 
активов.    

«Ожидается, что эти меры по-
зволят снизить нагрузку на БВУ 
по сбору данных, сократить сроки 
проведения AQR и снизить риски 
операционных ошибок при сборе 
данных. Проведение регулярного 
AQR 2023 года запланировано с 
марта по август текущего года в 
четыре этапа. Будет осуществлен 
расчет риск-метрик БВУ, с апреля 
по июль будет проведен анализ 
индивидуальных займов, и в июле 
– расчет достаточности капитала 
по итогам AQR 2023 года», – объ-
яснил заместитель председателя 
агентства.

Также он сообщил, что до конца 
года будут определены основные 
подходы к применению надзорной 
надбавки на капитал банков. В на-
стоящее время надзорная добавка 
– это одна из самых популярных 
мер регуляторов всего мира. Пред-
полагается, что она будет состоять 
из надбавки за риск по результатам 
оценки количественных и каче-
ственных характеристик деятель-
ности и рисков банков, надзорного 
стресс-тестирования и результатов 
регулярной оценки качества акти-
вов (AQR). 

«Также регулятор определит 
методику расчета капитала и 
требования к системе управле-
ния рисками на консолидиро-
ванной основе, усилит контроль 
за внутригрупповыми сделками 
для ограничения возможного 
использования послаблений, ко-
торые подразумевают снижение 
нагрузки на капитал группы путем 
перераспределения кредитного 
риска между организациями груп-
пы», – добавил Кизатов.

После завершения AQR агентство 
займется стресс-тестированием 
банков. «Следует отметить, что 
его результаты будут учитываться 
при определении надзорных мер 
для каждого банка исходя из его 
риск-профиля», – заверил зампред 
АРРФР. 

Представитель регулятора уве-
рен, что надзорная надбавка на 
капитал банка будет стимулиро-
вать банки устранять выявленные 
риски в их деятельности, капитал, 
включая структуру надбавки, и пре-
дельные значения в зависимости 
от выявленных рисков, в рамках 
пруденциального регулирования 
банков. 

В АРРФР намерены до конца года 
создать и внедрить законодатель-

ные поправки по обязательной 
продаже банками и микрофинан-
совыми организациями стрессовых 
активов на цифровой платформе. 
«Перечень единых требований к 
цифровым платформам по про-
даже стрессовых активов будет 
установлен на уровне отдельного 
НПА агентства. После реализации 
указанных инициатив планируется 
предоставление определенного 
периода времени цифровым плат-
формам для приведения деятель-
ности в соответствие с едиными 
требованиями», – заявил спикер. 

ПРОЦЕНТ НЕ СНИЗЯТ 
В начале марта на сайте «Откры-

тые НПА» агентство опубликовало 
проект постановления, которое 
должно было существенно снизить 
стоимость кредитов. Так, макси-
мальная стоимость беззалоговых 
кредитов должна была составлять 
44% (в настоящее время 56%). 
Позже проект постановления был 
отозван.    

«Сейчас ситуация по ставкам 
вознаграждения достаточно во-
латильна. Базовая ставка Нацбанка 
составляет 16,75%. Ситуация на 
внешних рынках тоже волатильна. 
Агентству потребовалось провести 
дополнительные расчеты по уста-
новлению годовой эффективной 
ставки вознаграждения с учетом 
текущей экономической ситуа-
ции», – пояснил представитель 
АРРФР.

Спикер не смог рассказать, какой 
будет новая предельная ставка воз-
награждения по кредитам, как она 
будет формироваться, когда будет 
разработан новый проект НПА. И 
здесь АРРФР сложно винить. Поли-
тики, общественные деятели и де-
путаты последние два года уверяют 
страну, что как только население 
откажется от беззалоговых займов, 
жизнь казахстанцев наладится: 
вырастут доходы, люди станут 
богаче, а банки беднее. Хотелось 
бы напомнить, что благосостояние 
нации складывается из множества 
составляющих и кредиты, навер-
ное, самое последнее препятствие 
на этом пути. 

Нынешнее руководство АРРФР в 
отличие от большинства прежних 
руководителей Нацбанка не спорит 
с представителями общества или 
власти. Теперь регулятор предпо-
читает идти за кем-то, а не заявлять 
о своей независимой позиции. 
Именно по этой причине и были 
разработаны поправки, которые 
снижают кредитную ставку. 

Автор материала, как и большин-
ство казахстанцев, уверена, что 
кредиты в нашей стране действи-
тельно дороги, но ставить лимит 
в 44%, когда весь мир ожидает 
очередной финансовый кризис, 
когда большинство регуляторов 

резко повысило базовые ставки, 
– чистое безумие. Отечественный 
финансовый рынок молод и, ско-
рее всего, нуждается в жестком 
регулировании, но предельные 
кредитные ставки должны зави-
сеть от состояния экономики. Они 
могут быть привязаны к инфляции 
и базовой ставке НБ. 

Впрочем, документ отозвали, 
а это говорит о том, что здравый 
смысл еще теплится в недрах 
агентства или среди лоббистов 
финансового сектора. 

«Из-за волатильности на внеш-
них рынках нам требуется про-
вести дополнительные расчеты 
после того, как мы их проведем, 
соответствующий руководитель 
агентства (который отвечает за 
этот вопрос) выйдет с брифингом 
в СМИ и даст все разъяснения», – 
подытожил тему Олжас Кизатов. 

ДИВИДЕНДЫ
Первого января вступила в силу 

законодательная норма, огра-
ничивающая выплату дивиден-
дов акционерам банков второго 
уровня, которые ранее получили 
государственную помощь. До этого 
выплата дивидендов акционерам 
банка не допускалась только в слу-
чае, если у БВУ имелись признаки 
финансовой неустойчивости и 
неплатежеспособности. 

Но исполнение законов всегда 
зависит от правовых актов и со-
путствующих документов. Этот не 
стал исключением. «В законе сказа-
но, что выплата дивидендов будет 
осуществляться в соответствии с 
условиями, предусмотренными в 
нормативно-правовом акте упол-
номоченного органа. НПА сейчас 
разрабатывается. После того, как 
мы разработаем (в конце апреля 
текущего года), мы сообщим», – 
прокомментировал представитель 
регулятора. 

Как было заявлено на бри-
финге, на 28 марта семь банков 
имели на балансе инструменты 
государственной поддержки. Это 
не госпрограммы кредитования 
бизнеса, а прямая финансовая под-
держка капиталов БВУ (субордини-
рованные облигаций, депозиты). 
Перечислить эти банки спикер 
категорически отказался.  

На следующий день глава АРРФР 
Мадина Абылкасымова после от-
крытия парламентской сессии на-
звала телеграм-каналу BES.media 
банки, которые имеют средства 
господдержки на своих балансах. 
Это: Евразийский банк, Банк 
ЦентрКредит, Нурбанк, Bank RBK, 
АТФ Банк и Цесна Банк, которые 
были объединены с Jusan. Кроме 
того, средства господдержки со-
храняются на балансе у Halyk Bank, 
в результате сделки по приобре-
тению Казкоммерцбанка. То есть, 

акционеры не семи, а шести банков 
лишатся дивидендов, возможно, 
уже в этом году. 

Почему нельзя было сразу со-
общить названия банков, никто 
не знает. Похоже, регулятор в 
отношениях с обществом выбрал 
поведенческую модель мадрид-
ского двора, когда сначала заговор 
молчания и кругом тайны, а за-
тем шумное разоблачение мифа. 
Мистификации всегда забавны, 
но только они легко настраивают 
людей против мистификаторов. 
А возможно, АРРФР до последних 
часов выяснял отношения с каким-
то из банков, в результате чего ко-
личество банков с господдержкой 
немного сократилось.   

ДЕБЕТ-КРЕДИТ 
В Программу повышения финан-

совой устойчивости банковского 
сектора РК в 2017 году были вклю-
чены 5 крупных банков страны: 
АТФБанк, Евразийский банк, Цесна 
Банк, Банк ЦентрКредит, Bank RBK. 
Поддержка была оказана путем 
выкупа субординированных об-
лигаций банков на общую сумму 
653,7 млрд тенге.

Меньше чем через два года после 
начала программы Цеснабанку, 
получившему 100 млрд тенге на оз-
доровление, потребовалась новая 
государственная поддержка в виде 
1 трлн тенге, которая ушла на выкуп 
портфеля сельскохозяйственных 
кредитов. Также произошла замена 
краткосрочных обязательств банка 
перед госкомпаниями на долго-
срочные выпущенные облигации 
банка со сроком обращения 10 лет. 
Позже банк приобрела инвестком-
пания First Heartland Securities и 
докапитализировала его на сумму 
более 70 млрд тенге. 

В феврале 2020 года после про-
веденной оценки качества активов 
была запущена вторая часть про-
граммы, в которую был добавлен 
новый игрок – Нурбанк, а планы 
банков-участников были актуали-
зированы. Очередная госпомощь 
оказывалась при условии, что 
собственники АТФБанка, Евра-
зийского банк, Банка ЦентрКредит 
и Нурбанка докапитализируют 
свои финансовые институты. Это 
произошло. 

Казком получал деньги в рамках 
поддержки экономики во время 
Глобального экономического кри-
зиса. С октября 2008 г. по апрель 
2011 г. ФНБ «Самрук-Казына» воз-
главлял Кайрат Келимбетов, и он, 
отчитываясь перед Парламентом, 
сообщил, что на поддержку финан-
совой стабильности страны было 
потрачено 10 млрд долларов. Тогда 
были вложены огромные средства 
не только в банки, но и в строи-
тельный сектор, обрабатывающую 
промышленность.

ТЕРЯЮЩИЙ ДАР РЕЧИ 
ФИННАДЗОР

Пресс-конференции Агентства РК по регулированию и развитию финансового рынка (АРРФР) проходят крайне редко. 
Поэтому даже брифинг заместителя председателя становится событием. Кстати, это мероприятие автор материала 
могла только наблюдать, но не участвовать. 

СВОИ, ПЕНСИОННЫЕ…
На 1 марта т.г. на индивидуальных счетах вкладчиков 
(получателей) ЕНПФ сформированы пенсионные 
накопления на сумму 15,13 трлн тенге. 

Как отмечает в своем сообщении пресс-служба фонда, с 
начала года их прирост за два месяца составил 466,2 млрд 
тенге, или 3,2%, а за год – март к марту – на 1,54 трлн тенге. 

В релизе поясняется, что 97% накоплений казахстанцев 
образовано за счет обязательных пенсионных взносов. К 
началу весны их объем составил 14,7 трлн тенге. Сумма 
пенсионных накоплений по обязательным профессио-
нальным пенсионным взносам составила 466,4 млрд тенге. 
Наибольший прирост (более чем в 2 раза за год) проде-
монстрировали накопления по добровольным пенсионным 
взносам, объем которых составил 3,8 млрд тенге. 

Фонд уточняет, что порядка 204,5 млрд тенге поступило 
на ИПС вкладчиков в виде чистого инвестиционного дохода, 
что способствовало приросту их пенсионных накоплений.  
Доля накопленного чистого дохода в структуре пенсионных 
накоплений с учетом осуществленных выплат на 1 марта 
т.г. составила 36,2%. 

Количество ИПС в фонде на ту же дату 12,13 млн единиц. 
С начала года фонд выплатил порядка 65,15 млрд тенге. При 
этом значительную часть выплат составили единовременные 
пенсионные выплаты на улучшение жилищных условий и 
лечение – 22,5 млрд тенге.  

DKNews

…НЕ СВОИ, КРЕДИТНЫЕ
Один из самых популярных кредитных продуктов у 
казахстанцев – потребительские займы без залога и 
без ограничения по целям использования средств. 
Беззалоговые потребительские кредиты на любые цели 
предлагают сегодня 12 из 21 банка второго уровня РК.

Минимальную ставку ГЭСВ в сегменте предлагает Bereke 
Bank: от 8,38%. Заметим: с 8 марта текущего года Bereke 
Bank официально выведен из-под санкций. Банк актив-
но кредитует население во всех популярных сегментах, 
включая потребительский. Следом по лучшей ГЭСВ идут 
Евразийский банк и Банк ЦентрКредит. При этом средняя 
ГЭСВ в сегменте значительно выше показателей лидиру-
ющей тройки: от 23,66%.

Самый популярный срок займа – 60 месяцев – предлагают 
сразу 8 из 12 БВУ в сегменте. К началу года общий объем 
потребительских займов в РК достиг 7,7 трлн тенге – на 
25,2% больше, чем годом ранее. Несмотря на заметное 
увеличение, темпы роста в сегменте снизились: так, в 2021 
году портфель потребительских кредитов показывал рост 
на 40%, в 2020-м – на 32,3%.

Ranking.kz  

ШИРЕ КРУГ ИНВЕСТОРОВ 
ДЛЯ ESG  
Евразийский банк развития 15-17 мая 2023 года в 
Алматы проводит конференцию крупнейших инвесторов 
в инфраструктурные и ESG-проекты, а также встречу 
участников Ассоциации институтов развития Азии и 
Тихоокеанского региона (ADFIAP).

В рамках серии мероприятий пройдут панельные сессии, 
где будет обсуждаться финансирование в объекты транспор-
та, связи, энергетики и цифровой инфраструктуры, которые 
играют решающую роль в устойчивом социально-экономи-
ческом развитии на национальных и региональном уровнях. 
Участниками мероприятия станут более 150 руководителей, 
членов правления, высокопоставленных должностных лиц 
и представителей институтов развития и инвестиционных 
фондов, роль которых в создании устойчивой инфраструк-
туры и станет основной темой встречи.

Прежде всего это финансовые институты из Китая, Турции, 
Японии, Индии, Африки, Филиппин, стран Европейского 
союза, США, Латинской Америки и Ближнего Востока, а 
также международные организации, включая такие струк-
туры ООН, как UNIDO, UNDP и др. На специальной сессии 
будет представлен инвестиционный потенциал и проекты 
Казахстана и стран Центральной Азии как самого быстро-
растущего региона мира.

«Мы рады открыть для такого широкого круга инвесто-
ров возможности Казахстана и всей Центральной Азии. 
Уверен, что это мероприятие – возможность объединения 
усилий национальных и международных институтов раз-
вития, обмена опытом реализации проектов, налаживания 
новых контактов и расширения сотрудничества в области 
устойчивого финансирования», – отметил председатель 
правления ЕАБР Николай Подгузов.

Пресс-центр ЕАБР

Акционерное общество  
«Компания по страхованию жизни  

«Freedom Finance Life»  
сообщает об изменении местонахождения. 

Новый адрес: РК, 050040,   
г. Алматы, Бостандыкский р-н,  
пр. аль-Фараби, д.77/7, н.п. 3а.
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Наименование показателя за 2022 год за 2021 год
Активы
I. Долгосрочные активы
Нематериальные активы 53

II. Краткосрочные активы
Денежные средства и остатки  
на банковских счетах 496 926

Прочая дебиторская задолженность 65

Итого активы 549 991
Итого превышение взносов и доходов  
над расходами 549 991

в том числе:
предыдущих лет 991

отчетного периода -442 991

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
Частного фонда «Благотворительный Фонд ӨРКЕНДЕУ»

по состоянию на 31 декабря 2022 года
тыс.тенге

Наименование показателя за 2022 год за 2021 год
ДОХОДЫ
I. От некоммерческой деятельности
Благотворительная помощь (взносы)  
полученная 4 671 48 000

Спонсорская помощь

Вознаграждение по депозитам

Доходы по курсовой разнице 295

Итого взносы и доходы 4 966 48 000
РАСХОДЫ
Расходы на оплату труда и социальные  
выплаты

Расходы на банковские услуги 42 9

Транспортные расходы

Расходы на услуги связи

Расходы по амортизации нематериальных 
активов 12

Расходы по публикации отчета  
в периодических изданиях 120

Благотворительная помощь оказанная 4 454 47 000

Расходы по курсовой разнице 780

Итого расходы 5 408 47 009
Итого превышение взносов и доходов  
над расходами за год -442 991

ОТЧЕТ О ДОХОДАХ И РАСХОДАХ
Частного фонда «Благотворительный Фонд ӨРКЕНДЕУ»

за год, закончившийся 31 декабря  2022 года
тыс.тенге
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Импорт товаров продолжит рост 
и, по прогнозам Нацбанка, пре-

высит исторические максимумы. 
Что такое рост импорта и его вли-
яние на экономику – казахстанцы 
знают не понаслышке. Насыщение 
полок в супермаркетах и торговых 
центрах обернется ростом спроса 
на иностранную валюту, падением 
курса тенге и снижением уровня 
жизни.

По этой причине и нужны круп-
ные инвестиции в экономику для 
становления своего производства. 
Во всем мире инвестиции в про-
изводство привлекают от ино-
странных инвесторов. В Казахстан 
в последнее время тоже зачастили 
мировые денежные кошельки. Было 
подписано много бумаг: частью 
о взаимном понимании, частью 
– с решением по строительству 
конкретного производства. Какие 
проекты в конечном итоге матери-
ализуются – пока никто не берется 
утверждать с точной гарантией. 
Хотя попытка засчитана. 

ДЕНЕГ НЕТ, НО ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ
Большая проблема для эконо-

мики в том, что правительство 
пытается активно играть на со-
циальном поле. А проще говоря, 
совмещать капиталистическую и 
социалистическую модель, когда 
часть социальных потребностей 
населения оплачивает государство. 

Но у правительства на эти вы-
платы больших денег нет. Поэтому 
приходится опять залазить в На-

циональный фонд или увеличи-
вать дефицит бюджета. Можно, 
конечно, опять начать спорить, 
для чего нужен фонд будущих по-
колений. Использовать его сейчас, 
чтобы увидеть рождение новых 
поколений, или же стиснуть зубы 
и ждать настоящих «черных» лебе-
дей, которые уже точно морально 
разрешат откупорить нефтяной 
фонд. Но мы сейчас говорим об 
экономике.

Тупиковым можно назвать и лег-
комысленное увеличение дефицита 
бюджета. В этом случае растут долги 
государства, которые покрываются 
следующими поколениями. Дохо-
ды общества идут не на создание 
рабочих мест и социалку, а на вы-
плату вознаграждений держателям 
государственных облигаций или 
банкам-кредиторам. Еще есть тре-
тий путь – увеличение налоговой 
базы. Но и он не резиновый.  

ПРИЗЫВ К ФИНАНСОВОЙ 
ДИСЦИПЛИНЕ

Сейчас, например, правительство 
озвучило желание ввести диффе-
ренцированные налоги на крупные 
сырьевые компании, чтобы заста-
вить их платить в бюджет больше. 
Понятно, что крупные сырьевые 

инвесторы вряд ли захотят менять 
правила игры. Вопрос в том, на 
каких условиях договорятся прави-
тельство и бизнес, какие уступки и 
обещания будут сделаны.

Пока же финансовые вопросы 
крутятся вокруг Национального 
фонда. К слову, чиновники пони-
мают всю пагубность излишних 
выемок из Нацфонда. Не так давно 
председатель Сената парламента 
Маулен Ашимбаев призвал пра-
вительство экономить средства 
Национального фонда. Он напом-
нил о том, что нужно выполнить 
поручения главы государства по 
доведению Национального фонда 
до 100 млрд долларов. Тогда как за 
последние восемь лет средства На-
ционального фонда уменьшились с 
73 до 57 млрд долларов. 

Маулен Ашимбаев отметил, что 
за последние пять лет ненефтяные 
доходы республиканского бюджета 
увеличились на 66%. Но и расходы 
же за этот же период выросли на 
120%. По словам спикера Сената, это 
означает двукратное опережение 
роста расходов, нежели доходов. 

«Сейчас придут новые депута-
ты Мажилиса с новой повесткой, 
новые партии, будут просить 
деньги. Понятно, что у них свои 

задачи, они должны избирателям 
показать свою работу. Но у нас се-
годня достаточно непросто с точки 
зрения использования средств 
Национального фонда и в целом 
развития экономики», – сказал 
Маулен Ашимбаев. 

Основной месседж, который по-
слал глава Сената чиновникам и 
вновь избранным депутатам, – всем 
нужно приходить к финансовой 
дисциплине. Тратить средства На-
ционального фонда только на стра-
тегические расходы и в целом иметь 
реалистичную стратегию увеличе-
ния активов Национального фонда. 
Как эти активы увеличивать, за счет 
чего, – задался вопросом Маулен 
Ашимбаев. 

И сам себе тут же ответил: депу-
таты должны думать над тем, как 
увеличить активы Национального 
фонда, а не над тем, как их исполь-
зовать. Сможет ли новый состав 
Парламента реализовать обещан-
ные предвыборные программы за 
счет бюджетных средств или же ему 
придется умерить предвыборные 
аппетиты, покажет время. Время 
покажет и то, как долго сенаторы 
смогут призывать к бюджетной 
экономии. Задач у государства 
очень много, а вот денег – не очень.

ПРАВИЛО – НЕ ДОГМА, 
МОЖНО И НЕ ЗАМЕТИТЬ

Николай КРАВЕЦ, Астана, фото автора

В этом году выставка после пан-
демии снова приобрела между-

народный статус, в предыдущие 
годы коронавирусная инфекция в 
мире не позволяла проводить ее на 
высоком уровне. 

– Три года были ограничены 
логистические связи, – напомнил 
генеральный директор компании 
«TNT EXPO» Геннадий Дякин. – Из-
за этого в нашей выставке прини-

мали участие только казахстанские 
компании. Но сегодня к нам при-
ехали зарубежные предприятия из 
15 стран мира. 

Участники выставки представили 
оборудование для агропромышлен-
ного комплекса. В их числе трак-
торы, мукомольное оборудование, 
машины для обработки почвы и 

подготовки посева, комплектующие, 
запасные части, принадлежности. В 
широком ассортименте на выставке 
была представлена и сельскохозяй-
ственная электроника. А те, кто за-
нимается животноводством, могли 
познакомиться с новшествами в 
области разведения скота. Для них 
были презентованы корма и до-

бавки, инкубаторное оборудование, 
оздоровительные, ветеринарные 
технологии и многое другое. 

У фермеров и других работников 
АПК есть прекрасная возможность 
наладить взаимовыгодное со-
трудничество с производителями 
современного оборудования из 
других стран.

AGRITEK

НОВШЕСТВА И ТЕХНОЛОГИИВосемнадцатый раз 
в Астане проходит 
международная 
специализированная 
выставка сельского 
хозяйства «AgriTek/
FarmTekAstana’2023», 
на которой участники 
из разных стран 
представили оборудование 
для агропромышленного 
комплекса.

Мария СМЕЛЫХ, 
Северо-Казахстанская область

-Мы впервые проводим мо-
лочный тур для потенци-

альных инвесторов, которые хотят 
заниматься молочным бизнесом, 
– рассказал Азамат Сагинбаев, 
исполнительный директор Респу-
бликанской палаты молочных и 
комбинированных пород КРС. 
– Раньше мы ездили в Америку, 
Канаду, Германию, Европу, там 
перенимали опыт, сегодня в прин-
ципе ездить никуда не нужно, этот 
опыт накоплен в СКО. Не нужно 
никуда выезжать. Область уже вы-
шла на лидирующие позиции по 
производству молока, количеству 
ферм и племенных животных. 
Колоссальных результатов область 
достигла, поэтому инвесторов в 
рамках молочного тура мы при-
везли сюда. 

В туре приняли участие потен-
циальные инвесторы из Акмолин-
ской, Жамбылской, Жетысуской, 
Костанайской и Карагандинской 
областей. Это не действующие 
«молочники», а те, кто хочет за-
ниматься новым направлением. 
Как подчеркнул Азамат Сагинбаев, 
этот тур откроет череду подобных, 
заявки на участие уже поступили 

от сельхозпроизводителей ВКО и 
Алматинской области.

Молочное скотоводство активно 
развивается в Северо-Казахстан-
ской области уже несколько лет. 
По производству молока регион 
занимает лидирующие позиции в 
стране: в прошлом году было произ-
ведено около 650 тысяч тонн молока 
(более 10% от республиканского 
объема). Производством молока 
в области занимаются более 100 
агроформирований, в том числе 36 
современных молочных комплек-
сов. За последние пять лет введены 
в эксплуатацию 30 молочных ферм 
с общей численностью поголовья 
16,5 тысячи коров, созданы более 
1000 новых рабочих мест, в реали-
зацию проектов вложено порядка 
40 млрд тенге инвестиций. Был 
реализован механизм по льготному 
кредитованию строительства МТФ, 
который теперь возьмут на воору-
жение в других регионах страны. 

По словам первого заместителя 
акима области Марата Тасмаган-
бетова, механизм предполагает 
распределение средств из респу-
бликанского бюджета на счета 
акимата области на основании 
разработанного финансово-эко-
номического обоснования. После 
положительного заключения бюд-

жетные средства направляются на 
увеличение уставного капитала 
СПК «Солтүстік» для финансиро-
вания сельхозтоваропроизводи-
телей. Условия для аграриев очень 
лояльные: займы выдаются под 
4% сроком до 8 лет, льготный пе-
риод – 2 года с выплатой только 
вознаграждения, что позволяет 
хозяйствам реализовать проект и 
выйти на проектную мощность без 
дополнительных затрат.

В рамках Комплексного плана 
развития СКО из средств республи-
канского бюджета на реализацию 
проектов по развитию АПК за 2021 
и 2022 годы было выделено 35 млрд 
тенге, профинансировано строи-
тельство 21 МТФ с общей числен-
ностью поголовья 13,2 тысячи голов 
и дополнительным производством 
более 66 тысяч тонн молока. 

Важно, что открытие молочных 
комплексов имеет мультиплика-
тивный эффект – способствует 
повышению занятости населения, 
увеличению объемов производства 
качественного товарного молока, 
сливочного масла, сыра и творога.

Потенциальные молочники по-
сетили МТФ в Мамлютском, Кызыл-
жарском и Аккайынском районах. 
Итоги молочного тура подвели на 
большом семинаре-совещании. 

Для участников тура также ор-
ганизовали выставку молочного 
оборудования. Но, пожалуй, самое 
ценное – это практический опыт, 
которым североказахстанцы по-
делились с гостями. Организаторы 
встречи акцентировали внимание 
на переработке: произвести молоко 
мало, важно его довести до потре-
бителей в виде готовой продукции, 
а для этого нужно вкладываться в 
молочные заводы.

В 2022 году на переработку в 
СКО направлено 360 тысяч тонн 
сырого молока. Загруженность 
предприятий составила 86%. После 
модернизации на ТОО «Масло-
Дел» запущены новые линии по 
производству молока, сметаны и 
кисломолочной продукции. Ведет-
ся реконструкция завода «Евразиан 
Милк», ориентированного на вы-
пуск 2,5 тысячи тонн сыра в год. 
Уже запущены новые линии по 
производству сливочного масла, 
сметаны, что полностью позволит 
обеспечить СКО данной продук-
цией. За последние четыре года 
производство готовой молочной 
продукции увеличилось на 25%, 
по итогам 2022 года составило 207 
тысяч тонн. Это почти четверть 
от всего объема производства в 
стране.

МОЛОЧНЫЙ ПРИМЕР
В СЕВЕРНОМ КАЗАХСТАНЕ ПРЕДЛОЖИЛИ 
РЕШЕНИЕ УСУГУБИВШЕЙСЯ ПРОБЛЕМЫ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ СТРАНЫ 
МОЛОЧНОЙ ПРОДУКЦИЕЙ
Первый молочный тур, организованный Республиканской 
молочной палатой при поддержке акимата области 
по развитию молочного скотоводства, провели 
в Северо-Казахстанской области. В регион прибыли 
представители пяти областей. Цель – перенять опыт 
СКО по финансированию строительства МТФ через СПК, 
который правительство страны решило тиражировать в 
других регионах после реализованного пилотного проекта.

ОТЧЕТ
ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

к Отчету о доходах и расходах Частного фонда   
«Благотворительный Фонд ӨРКЕНДЕУ»

за год, закончившийся 31 декабря  2022 года

Частный фонд «Благотворительный Фонд ӨРКЕНДЕУ» учреж-
ден в 2021 году и осуществляет свою деятельность в соответствии 
с Законом Республики Казахстан «О некоммерческих организа-
циях», другими нормативными правовыми актами РК, а также 
Уставом.

Предметом деятельности Фонда является благотворитель-
ность, содействие развитию самоорганизации общества путем 
формирования, поддержания и укрепления в обществе духовно-
нравственных ценностей, благотворительности, оказание благо-
творительной помощи, в том числе социальным и медицинским 
учреждениям, этнокультурным объединениям, организациям 
культуры и искусства, образования, науки, спорта и объектам, 
имеющим культурно-историческое значение для народа Казах-
стана, а также отдельным деятелям, внесшим вклад в развитие 
указанных сфер.

Фонд является не имеющей членства некоммерческой орга-
низацией, учрежденной гражданкой Республики Казахстан Ка-
сымовой Аминой Социаловной на основе собственных средств, 
добровольных имущественных взносов, а также других источни-
ков, предусмотренных в Законе Республики Казахстан «О неком-
мерческих организациях», преследующей социальные, благотво-
рительные, культурные и иные общественно полезные цели. 

Местонахождение Фонда. Республика Казахстан, город Алма-
ты, Бостандыкский район, улица Ауэзова, дом 163А, н.п. 203, по-
чтовый индекс A15G7B1.

Метод формирования отчета. Отчет о доходах и расходах Фон-
да сформирован по методу начисления учета по форме налого-
вой отчетности для некоммерческих организаций (форма №100).

I. Доходы за 2022 год
Частный Фонд «Благотворительный Фонд ӨРКЕНДЕУ» являет-

ся некоммерческой организацией. Доходом Фонда является бла-
готворительная помощь, благотворительные взносы.

За отчетный 2022 год Фонд успешно провел мероприятия по 
следующим проектам:

- Прочая благотворительная помощь.
На финансирование деятельности были привлечены средства 

в размере 4 671 тыс. тенге, в т.ч благотворительная помощь
- Благотворительная помощь на сумму 4 671 тыс. тенге (в т.ч 

10 000 дол.США)
Доходы по курсовой разнице составили сумму в размере 295 

тыс.тенге.
II. Расходы за 2022 год
Расходы Фонда в 2022 году составили 5 408 тыс. тенге, в том 

числе расходы по оказанию безвозмездной благотворительной 
помощи в целях развития самоорганизации общества путем 
формирования, поддержания и укрепления в обществе духовно-
нравственных ценностей благотворительности.

1. Расходы на банковские услуги составили 42 тыс. тенге, за 
счет благотворительных взносов.

2. Безвозмездная благотворительная помощь составила 4 454 
тыс.тенге, из которых:

-2 347 тыс. тенге Благотворительная помощь оказана религиоз-
ному объединению

-1 241 тыс.тенге Благотворительная помощь оказана физиче-
скому лицу

- 866 тыс.тенге платежи поставщикам по благотворительным 
проектам

3. Расходы амортизации нематериальных активов составили 
12 тыс. тенге за счет благотворительных взносов.

4. Расходы по публикации отчета в периодических изданиях 
составили 120 тыс. тенге за счет благотворительных взносов.

5. Расходы по курсовой разнице составили 780 тыс. тенге за 
счет благотворительных взносов.
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Сосед Ирана – Ирак также заявил о готовности увеличить 
объем добычи нефти, если ОПЕК+ примет соответствую-

щее решение. На данный момент Ирак сократил нефтедобычу 
в соответствии с согласованными с ОПЕК+ квотами. 

Нефтяной бизнес остается для стран Персидского за-
лива и Ближнего Востока главным экспортным каналом и 
основой финансового благополучия. Мировой переход на 
возобновляемые источники энергии вдруг оказался не таким 
скорым и гладким. Нефть будет питать мировую экономику 
в течение ближайших лет, это точно. А спрос повышает сто-
имость предложения. Управляющий хедж-фондом Andurand 
Capital Пьер Андюран заявил на прошлой неделе, что к концу 
года нефть достигнет 140 долларов на баррель. Пересадка 
на электромобили сократит спрос на бензин, говорит Пьер 
Андюран, пик спроса в районе 110 млн баррелей в сутки 
придется на 2030 год, после этого начнется его снижение. 

Кстати, нефтяные котировки уже выросли до 77,8 доллара 
за баррель при отсутствии новых неспокойных новостей по 
мировому банковскому сектору. Очередной финансовый 
кризис вряд ли нужен мировой экономике, которая стала 
выбираться из ямы постковидных проблем. Восстановление 
нефтяных цен подтолкнет производителей искать новые 
рынки и создавать новые партнерские альянсы.

НЕФТЬ УПАЛА. 
ПОРА ОТЖАТЬСЯ
«ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» ПЕРЕЖИЛО 
ПАДЕНИЕ БАНКОВ И ГОТОВО 
ШТУРМОВАТЬ ЦЕНОВЫЕ ВЫСОТЫ
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого  
одноэтапного тендера (№ 5583-OD) на право 

заключения договора на поставку стенда  
для вибродиагностики подшипников в КТК-К.
Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого одноэтапного 
тендера (№ 5582-OD) на право заключения 

договора на поставку промышленных 
блокираторов для КТК-К.

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере №5565-PD на 
право заключения договора на выполнение работ по 
строительству резервуара для хранения дизельного 
топлива РВС 200 м3. Наличие лицензии 1 категории. 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере №5562-ОD 

на право заключения договора на выполнение работ 
по строительству поливочного трубопровода для 
озеленения прилегающих территорий НПС Исатай  

и НПС Курмангазы. 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте 
КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера  
5595-OD на право заключения договора  

на замену источников бесперебойного питания  
на объектах КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  
Подробная информация и справки  

по телефону: +7 (495) 966-5000
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной Биржи 
грузоперевозок «ATI.SU», фото с сайта 
ati.su

Аналитики Европейского банка 
реконструкции и развития 

в своем докладе «Евразийский 
окольный путь: торговые потоки 
в Россию через Кавказ и Среднюю 
Азию» пишут, что посредническая 
торговля через соседние с Россией 
страны может использоваться для 
обхода экономических санкций. 
Внимание западных государств к 
подобным схемам растет. Чтобы 
избежать риска введения вторич-
ных санкций, Казахстан усиливает 
контроль за внешней торговлей.

ОНЛАЙН-КОНТРОЛЬ 
ЗА САНКЦИОННЫМИ ТОВАРАМИ

Так, в Казахстане обсуждается 
внедрение онлайн-системы отсле-
живания международных грузов 
– об этом в марте сообщали СМИ 
со ссылкой на высокопоставлен-
ных чиновников правительства. 
Система нужна для того, чтобы 
лучше контролировать торговлю 
санкционными товарами, которые 
могут поступать в Россию из за-
падных стран через РК. Она должна 
продемонстрировать мировому со-
обществу, что Казахстан не является 
площадкой для обхода западных 
санкций. Сообщалось, что система 
может заработать уже с апреля.

По предварительным данным 
Бюро национальной статистики за 
2022 год, товарооборот Казахстана 
с Россией составил $26,1 млрд. 
При этом экспорт в РФ вырос на 
четверть, а импорт немного умень-
шился. Однако такое положение дел 
может объясняться не поставками 
запрещенной к ввозу продукции из 
ЕС, а ростом закупок казахстанских 
товаров – весь 2022 год российские 
компании искали альтернативных 
поставщиков различных категорий 
и нашли их в том числе в Казахстане.

ПЕРЕЦЕПКУ И ПЕРЕГРУЗКУ 
СНОВА РАЗРЕШИЛИ

Перевозчики из России и Белару-
си снова могут доставлять грузы в 
Казахстан с перецепкой или пере-
грузкой в пути, следует из опублико-
ванного в марте приказа Министра 
индустрии и инфраструктурного 

развития. Разрешение будет дей-
ствовать до конца 2024 года.

С 2017 года в РК действует запрет 
на доставку грузов, которые были 
перецеплены или перегружены в 
транзитных странах. То есть рейс 
должен выполнять единый пере-
возчик на всем пути или разные 
перевозчики, но обязательно из 
страны происхождения груза. Это 
правило было отменено в июле 
2022 года. Тогда из-за взаимных 
ограничений грузовые перевозки 
между Беларусью и ЕС, Россией и 
ЕС стали осуществляться в режиме 
перецепки/перегрузки в погранич-
ной зоне. Решение выглядело ло-
гичным: европейские перевозчики 
не могли доставить груз напрямую в 
Казахстан – его везли казахстанские 
или российские машины.

Однако разрешение было вре-
менным – до 1 января 2023 года. 
И в начале года транспортные 
компании и казахстанский бизнес 
снова столкнулись с неудобствами. 
Ограничение снова отменено – и 
опять временно, до конца 2023 года.

УЗКИЕ МЕСТА ТОРГОВЛИ 
С КИТАЕМ

Премьер-министр Казахстана 
Алихан Смаилов встретился с секре-
тарем парткома Синьцзян-Уйгур-
ского автономного района КНР Ма 
Синжуем, посетившим Казахстан 
с визитом. Речь шла о торгово-
экономическом сотрудничестве. 
Алихан Смаилов отметил, что в 
прошлом году товарооборот между 

Казахстаном и Китаем вырос на 
34% и превысил $24 млрд. При этом 
более 40% всего объема взаимной 
торговли приходится именно на 
СУАР. Стороны обсудили, как можно 
еще нарастить товарооборот. Так, 
Казахстан готов увеличить экспорт 
казахстанской продукции по 135 
видам продукции на $1 млрд. 

Обсудили и действия по устра-
нению «узких мест» на границе. 
Например, на двух из пяти КПП уже 
запущены «зеленые коридоры» для 
ускоренного перемещения сельхоз-
продукции. Важно запустить такой 
же порядок на оставшихся трех, 
отметили чиновники. Кроме того, 
Алихан Смаилов поднял вопрос 
ускорения процедур выдачи казах-
станским грузоперевозчикам виз 
для въезда в КНР, что тоже позволит 
нарастить темпы товарооборота.

ТОРГОВОЕ СБЛИЖЕНИЕ 
С УЗБЕКИСТАНОМ 

В марте стало известно о созда-
нии внешнеторговой компании 
«УзКазТрейд», учредителями ко-
торой выступили Центр развития 
торговой политики «QazTrade» и 
АО «УзТрейд». Это еще один шаг 
в сторону наращивания взаимной 
торговли и расширения услуг для 
экспортно-импортных операций. 
Например, новая компания обе-
щает помогать с размещением 
заказов на производство готовой 
продукции, содействовать бизнесу 
в сертификации и продвижении на 
экспорт своих товаров. Кроме этого, 

через «УзКазТрейд» можно будет 
организовать поставку технологи-
ческого оборудования, запасных 
частей, комплектующих, сырья 
и материалов, произведенных в 
Узбекистане и Казахстане для за-
мещения импорта из третьих стран. 

По итогам 2022 года товарооборот 
между Казахстаном и Узбекистаном 
достиг $5 млрд – это почти на 30% 
выше показателя предыдущего 
года. Объем экспортных поставок 
казахстанских товаров вырос на 
33% и составил $3,7 млрд. Импорт 
в Казахстан из Узбекистана в 2022 
году вырос на 21,4% и составил 
$1,3 млрд.

ЗЕРНОВАЯ ЛОГИСТИКА
В 2022 году Казахстан собрал ре-

кордный урожай зерна – и столкнул-
ся со сложностями при его экспорте. 
Одна из причин – выход российских 
поставщиков на традиционные 
для казахстанского зерна рынки – 
Китай, Иран, страны Центральной 
Азии. Об этой и других логисти-
ческих проблемах будут говорить 
на специальной сессии-дискуссии 
«Зерновая логистика: новые воз-
можности & старые проблемы» в 
рамках международной конферен-
ции «Asia Grain Conference» 25-26 
апреля в Алматы. 

Эксперты и предприниматели 
обсудят, как изменились экспорт-
ные маршруты, как преодолеть 
возникающие сложности с логи-
стикой зерна и каким должен быть 
зерновой рынок.

НОВЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ 
И ДОГОВОРЕННОСТИ

В Актау для снижения дефицита 
электроэнергии и сокращения аварийных 
ситуаций на сетях в 2023 году будут 
модернизированы 20 трансформаторных 
станций.
Наталья БУТЫРИНА, Актау

Развитие промышленности и объектов инфраструктуры вкупе 
с появлением большого числа различной бытовой техники 

меняет требования к электрическим мощностям. Физический 
и моральный износ устройств, обеспечивающих подачу тока, 
зачастую становится причиной их выхода из строя в условиях 
роста энергопотребления. Обеспечить нормальное функциони-
рование производств и жилых домов призвана модернизация 
трансформаторных подстанций, подразумевающая замену 
устаревшего оборудования.

Работающие на протяжении длительного периода подстанции 
зачастую не справляются с возрастающими нагрузками, не со-
ответствуют действующим нормам, характеризуются высокими 
потерями и недопустимым качеством вырабатываемого тока. 
Это приводит к проблемам с подачей электроэнергии, что не-
гативно отражается на работе производственного оборудования 
и снижает качество бытовой жизни населения, пользующегося 
ресурсами сооружения.

Как отметил аким города Ербол Избергенов, в текущем году в 
Актау будут модернизированы 20 трансформаторных станций с 
целью устранения дефицита электроэнергии. По словам акима 

Актау, трансформаторные станции будут модернизированы в 
восьми микрорайонах. 

«Ожидается реконструкция однотрансформаторных подстан-
ций в двухтрансформаторные. После завершения работ и ввода 
объектов в эксплуатацию нагрузка кабелей 0,4 кВ, подключенных 
к трансформаторным станциям в указанных микрорайонах, 
снизится на 50%», – пояснил аким города. 

Стоит отметить, что ранее модернизация подстанций в городе 
осуществлялась в два этапа – провели постепенную замену ка-
белей и трансформаторных подстанций (часть из них работает 
еще с советских времен). Было обновлено 40 трансформаторных 
подстанций. На данный момент идет третий этап. 

«Все эти меры позволят стабилизировать работу электрических 
сетей в Актау», – сообщил глава города. Аким областного центра 
также пояснил, что в ходе проведения ремонтно-восстанови-
тельных работ в плановом порядке отключается электричество.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Проблемы со снабжением теплом 
экибастузцев уже сформировались 

в четкую программу. Об этом на встрече 
с журналистами региона рассказал аким 
области Асаин Байханов. На вопрос 
представителей прессы, когда будут по-
лучены результаты технического аудита 
ТЭЦ Экибастуза, глава региона ответил, 
что проблемы станции и тепловых сетей 
будут решать в четыре этапа.

Первым аким области назвал тех-
нический аудит. Его заказал в декабре 
акционер «Экибастузтеплоэнерго» – АО 
«Центрально-Азиатская Электроэнерге-
тическая Корпорация» (ЦАЭК). Резуль-
таты ожидают уже в апреле.

– Аудит покажет, как выглядит 
гидравлический режим системы те-
плоснабжения Экибастуза, – уточнил 
Асаин Байханов. – Второе направление 
– гидравлические испытания. Высокое 
давление, до 16 атмосфер, пустят по 
342 километрам сетей в Экибастузе. 
Ожидается порядка 400 порывов. Для 
сравнения: в Павлодаре в прошлом году 
их было 500.

Параллельно с гидравлическими ис-
пытаниями будут реконструировать че-
тыре тепловые магистрали. Планируют 
полностью заменить более пяти кило-
метров магистралей, проектно-сметную 
документацию готовят.

– Как только сформируется маслихат 
области и Экибастуза, на первой же 
сессии наша задача – утвердить данные 
проекты и взять в работу, – подчеркнул 
аким области.

Четвертым направлением Асаин 
Байханов назвал ремонт ТЭЦ и обо-
рудования. Акимат области, ЦАЭК и 
Министерство энергетики РК подписали 
дорожную карту по ремонту трех энер-
гетических и пяти водогрейных котлов.

– Планируется начать ремонт не позже 
конца апреля, на каждый котел задей-
ствуют до 200 человек, – сообщил глава 

региона. – Специалистов предполагают 
приглашать и из других регионов. Нуж-
на пиковая нагрузка, чтобы закончить 
работу за пять месяцев.

По словам акима области, Экибастуз, 
возможно, единственный город в стране, 
где из 5,5 тысячи частных домов к цен-
тральному отоплению подключены 4,5 
тысячи. Это дает большую нагрузку на 
сети, они разбросаны, у них разные диа-
метры, что не помогает сбалансировать 
в целом систему отопления.

Такова ситуация в Экибастузе. Не ста-
ну забегать вперед (дождемся апреля), 
но, похоже, желание навести порядок 
в теплоснабжении города есть. А вот с 
Павлодаром – не все ясно. Там же, на 
встрече, журналисты спросили руково-
дителя исполнительной власти области 
о том, почему не строят новую ТЭЦ в 
области? Ответ был таков:

– Строительство новой ТЭЦ – сложный 
проект, а ее проектирование может за-
нять не менее двух лет. Поэтому такое ре-
шение в регионе пока не рассматривают, 
– заявил аким области Асаин Байханов, 
ссылаясь на сложность строительства. 
– Поэтому просьба закрыть вопрос про 
новую ТЭЦ. Даже если бы мы захотели 
и сегодня приняли решение, новая 
ТЭЦ появится не раньше 2027 года.  В 
среднем стоимость одного котла – около 
35 миллиардов тенге. Стоимость такой 
ТЭЦ – порядка 250-300 миллиардов.

Вроде бы все логично и спешить, де-
скать, некуда. Только вот в мае прошлого 
года представители Министерства энер-
гетики РК совместно с акиматом области 
посетили электростанции Павлодара: 
ТЭЦ-1 АО «Алюминий Казахстана», 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 АО «Павлодарэнерго». 
По сообщению пресс-службы Мини-
стерства энергетики Казахстана, вывод 
был таков: «Техническое состояние 
перечисленных электростанций харак-
теризуется высоким износом». 

И это не удивительно, так как ТЭЦ-1, 
которая включена в состав ERG, введена 
в эксплуатацию в 1964 году. Две тепло-

ЧТОБЫ НЕ ПОГРУЗИТЬСЯ В ТЕМНОТУ

ПОКА ТЭЦ НЕ ГРЯНЕТ…
ПОКА ВСЕ ЗАНЯТЫ РЕШЕНИЕМ ВОПРОСОВ 
ЭКИБАСТУЗСКОЙ ЭНЕРГЕТИКИ, НАЗРЕВАЮТ ПРОБЛЕМЫ 
ДРУГИХ ЭНЕРГООБЪЕКТОВ ПАВЛОДАРСКОЙ ОБЛАСТИ
Качели вверх, качели вниз. Похоже, по такой схеме 
прогнозируется развитие энергетики региона. 

электроцентрали АО «Павлодарэнерго» 
входят в группу ЦАЭК, при этом ТЭЦ-2 
сдана в эксплуатацию в 1961 году, а 
ТЭЦ-3 – в 1972 году. В интернете нашел 
данные о том, что срок службы ТЭЦ за-
висит от ее мощности, и было указано, 
что период эксплуатации составляет 
в среднем 50-60 лет. В Казахстане, как 
сообщило отраслевое министерство, 
после ЧП в Экибастузе, средний срок экс-
плуатации ТЭЦ составляет 61 год. Около 
76% станций отработало более 50 лет. 
Какие здесь могут быть комментарии 
и аргументы об их надежности?

И еще. ТЭЦ-1, принадлежащую ERG, 
вряд ли станут в ближайшие годы рас-
ширять, так как ее мощностей владель-
цам хватает для получения требуемого 
объема алюминия. ТЭЦ-2, наиболее 

проблемная станция Павлодара, соб-
ственность, как и Экибастузская ТЭЦ, 
АО «Центрально-Азиатская Электро-
энергетическая Корпорация». А ему, 
в первую очередь, надо решить эки-
бастузские проблемы, и павлодарская 
ветхая станция, возможно, оказывается 
в далекой перспективе. Получается, что 
если сегодня все оставить так как есть, 

то новая ТЭЦ в Павлодаре (проектиро-
вание, согласование, выделение средств, 
строительство) появится не раньше 2030 
года. А доживут ли до этой даты нынеш-
ние станции-ветераны? Может быть, все 
же следует изыскать возможности для 
подготовительных работ строительства 
новой ТЭЦ? Чтобы в регионе не появи-
лась еще одна проблема энергетики?
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ЭКСКЛЮЗИВ

Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, 
фото автора 

Со стороны, читая биографию 
Ерлана, может показаться, 

что он родился «в рубашке». 
Все, что бы он ни задумал, ре-
ализовывалось без проволочек. 
Например, будучи студентом На-
циональной академии искусств 
по специальности «кинодрама-
тургия», он услышал о конкурсе 
фильмов, написал сценарий, 
получил денежный приз на по-
становку короткометражки на 
пленке 35 мм, снял свою ленту 
под названием «В Париж», о пар-
не, мечтавшем попасть в Париж. 

Лента Ерлана выиграла кон-
курс, и он отправился с ней во 
Францию, на Везульский фести-
валь в 2000 г. Все фильмы, кото-
рые он сам задумывал и снимал, 
участвовали на международных 
фестивалях, получали призы 
престижных конкурсов. Но сам 
Ерлан не считает себя везунчи-
ком. Он не верит, что без труда 
в мире кино можно вытащить 
счастливый билет и почивать на 
лаврах. Поэтому он использовал 
любую возможность работы в 
кино, был ассистентом, помощ-
ником, вторым режиссером, 
ко-сценаристом и даже звуко-
оператором, звукорежиссером. 
Так, во время работы с мастерами 
казахского кино он учился и вы-
рабатывал свое видение и свое 
мастерство. 

– Ерлан, чем вы сейчас за-
нимаетесь?

– Нашему университету ис-
кусств исполняется 25 лет, и у 
меня появилась идея провести 
конкурс на лучший студенческий 
фильм в нашем университете. 

Как вы знаете, один из самых 
известных в мире кинорежис-
серов Жан-Люк Годар в декабре 
прошлого года покинул нас, я 
предложил тему конкурса «У 
каждого свой Годар». В других 
киношколах услышали об этом и 
захотели тоже принять участие. 
Так, конкурс получился респу-
бликанский. 

Студенты должны были снять 
фильм на 10 мин. По параметрам 
конкурса нужно применить 
годаровские приемы, такие как 
разрушение 4-й стены, рваный 
монтаж, минута тишины, до-
кументальная хроника внутри 
фильма. Времени для подготовки 
было мало – 3-4 мес., но, к моему 
удивлению, студенты успели 
справиться с задачей. Главная 
наша цель была мотивировать 
студентов, разбудить интерес 
к киноклассике. Сейчас очень 
тяжело, к сожалению, студентам 
показывать старые фильмы. Но 
не зная Годара, его новации, его 
манеру, так же, как стиль других 
мировых киномастеров, трудно 
сказать свое слово в кино. Годар 
повлиял на многих режиссеров в 
разных странах, и на нас повлиял. 
Поэтому студентам полезно по-
снимать в его манере. 

Я также продолжаю работать в 
кино. В последнее время у меня 
были проекты на исторические 
темы. Один из фильмов, куда 
меня позвали поработать, был 
об академике Каныше Сатпаеве. 
Оказывается, о таком известном 
ученом не было фильмов. Было 
очень любопытно окунуться в 
его историю. Это, действительно, 
легендарный человек. 

В то непростое время, с мо-
лодых лет, он знал свою задачу, 
осуществлял свою мечту. Уже в 

27 лет он сделал огромные шаги 
для технического обогащения 
Казахстана, и его трудами мы до 
сих пор пользуемся. Сначала мы 
сделали телевизионный фильм, а 
потом преобразовали в художе-
ственный. Лента уже получила 
призы на фестивалях в Аргенти-
не, в Индии. Другой проект мы 
сняли с моим другом, японским 
продюсером Сано Синдзю. Это 
история японского мальчика, ко-
торый в 13 лет попал в Казахстан 
через Сахалин после войны, был 
осужден за шпионаж. Он прожил 
в Казахстане на Балхаше 55 лет, 
женился на местной немке. Это 
кристально честный, трудолю-
бивый человек. Он пользовался 
огромным авторитетом, куда бы 
его ни отправляли, где бы он ни 
работал. В 2000-е годы его жене 
надо было делать операцию на 
сердце, поэтому они переехали в 
Японию. Вот на основе этой исто-
рии мы готовим сейчас фильм.

– Трудно быть режиссером в 
наши дни?

– Технически не так сложно, 
фактически можно даже на 
телефон снять и сделать хоро-
ший фильм. Стать режиссером 
несложно. Труднее быть вос-
требованным, видеть, что твои 
фильмы интересуют людей. Это 
самая сложная штука.

– Трудно ли не поддаться 
соблазну снять коммерческое 
кино, кино по заказу или хал-
туру, когда, скажем, нужно 
кормить семью?

– Я решил сразу, что должен 
попробовать все, пока есть воз-
можность, чтобы потом ни о чем 
не сожалеть. Внутренне решил, 
что должен научиться снимать 

под давлением и без давления, 
снимать по заказу, сериалы, теле-
визионные проекты. Конечно, 
были и финансовые причины. 
Но я думал, раз я преподаватель, 
не все же мои студенты смогут 
творить и снимать авторское 
кино, ну, допустим, один-два. 
Остальные будут заниматься 
ремеслом. 

Поэтому я должен был сам 
влезть в этот огонь, все попробо-
вать на себе, а теперь привлекаю 
студентов, чтоб они видели во-
очию, как снимается сериал, как 
создается историческая лента, 
как нужно осуществлять заказ. 
По-французски режиссер – это 
réalisateur, то есть реализуешь 
свое видение или исполняешь 
чьи-то идеи. Весь коллектив на 
съемках реализует определен-
ный проект, чью-то историю, а 
режиссер выполняет часть этой 
конструкции. Поэтому я где-то 
выступаю в роли реализатора 
идей определенного коллектива, 
когда во мне нуждаются. А иногда 
реализую свои идеи, как автор. 
Это самое сложное, на это гораздо 
реже дают деньги. Ну когда дают, 
конечно, это счастье. У нас мало 
таких режиссеров – счастливчи-
ков, которые могут заниматься 
только своими историями. 

– Вы знаете, месяц назад 
на экраны Франции вышел 
фильм «Creed 3». Это история 
о боксере, в 30 городах во вре-
мя сеанса произошли драки, 
некоторые кинотеатры сняли 
из проката эту ленту. Что вы 
думаете о роли кино, как оно 
влияет на людей? Не возни-
кает ли агрессия у людей от 
американских боевиков? Или, 
наоборот, агрессия, которая 

существует в мире, отражается 
на экране?

– Ну, я думаю, что это косвен-
но. А вообще культуру видения, 
культуру смотреть кино нужно 
создавать с ранних лет. Как гово-
рит Дарежан Омирбаев, в школах 
нужно вводить уроки кино, хотя 
бы в старших классах показы-
вать киноклассику. Тем самым 
с детства будет формироваться 
понятие эстетики изображения. 
Мне кажется, это помогло бы. И 
не надо сильно драматизировать 
разделение – кино для масс и кино 
для избранных. Я считаю, что есть 
кино хорошее и кино плохое.

– Да, ну я говорю о роли ре-
жиссера. Должен ли он нести 
ответственность за то, что 
снимает, или он может думать 
только о форме и эстетике?

– Думаю, у режиссера внутри 
есть свой цензор, которым он 
определяет ценности, как он сам 
понимает. Исходя из этого, он по-
казывает ту или иную историю, 
формирует вкус у определенной 
группы людей, которым необхо-
дим именно этот подход. То есть 
они однозначно принимают его 
взгляд, это и есть часть кино. 

А что касается ответствен-
ности… Конечно, он отвечает за 
свою трактовку. Но поймут ли его 
или нет, это дело вкуса. Только 
я против запретов, в открытом 
государстве должны быть разные 
альтернативы мнений, стилей, 
вкусов. 

– В Казахстане очень мно-
го режиссеров, получивших 
призы на международных 
фестивалях. А казахские филь-
мы редко идут в кинотеатрах 
страны...

Ерлан НУРМУХАМБЕТОВ: 
«Я против запретов в кино, 
должны быть альтернативы 
мнений, стилей, вкусов»
Кинорежиссер, преподаватель КазНАУ Ерлан Нурмухамбетов был приглашен 
в состав международного жюри фестиваля «Кино в Азии», прошедшего 
во французском городе Везуле. График работы у нашего соотечественника был очень 
плотный. Но мы встретились с ним сразу после подведения итогов фестиваля.

– Я с вами поспорю. Недавно я 
взглянул на лист фильмов в про-
кате и удивился – больше 50% – 
казахские фильмы. Конечно, они 
специфические. Но это уже не как 
5 лет назад, когда были только 
западные и российские ленты. 
Теперь у нас половина проката – 
казахские фильмы, и они делают 
кассу. В большинстве своем они 
идут как бизнес, но это огромный 
прогресс для индустрии кино, 
которая дает работу большому 
количеству людей. 

Это частный бизнес, люди сни-
мают на свои деньги комедии, 
драмы и на них зарабатывают. 
Это не то, что, когда мы на-
чинали, в год снималось по 2-3 
фильма. Сейчас снимается около 
60 фильмов в год, причем 90% 
не на государственные деньги. 
А фильмы, которые признаны 
на фестивалях, пока не находят 
большие аудитории. Но мы к 
этому придем. 

Сейчас у нас зрителям стали 
интересны казахские истории, 
им хочется смотреть на то, что 
происходит в их стране. Конечно, 
зачастую они имеют в основе 
комические сюжеты, они еще не 
очень высокого класса. Но сперва 
надо научить людей смотреть 
свое. И постепенно появится по-
требность смотреть другое кино, 
фильмы, затрагивающие душу, со 
своеобразной эстетикой и непри-
вычной формой изображения.

– В Казахстане не так дав-
но появился Национальный 
центр поддержки кино…

– Вообще мы должны быть бла-
годарны государству, как бы это 
ни странно звучит и ни выглядит 
как подхалимаж. Но наша страна 
одна из немногих в мире, где 
государство финансирует кино. 
В редких странах вы встретите 
такое. 

У нас есть специальная госпро-
грамма, чтоб помочь дебютантам 
снимать кино, или тем, кто ставит 
социально значимые фильмы 
или реализует совместные про-
екты. Не буду судить о том, как 
все осуществляется, но то, что 
каждый теперь может подать 
свою идею на открытый конкурс 
и со своей компанией снять за 
государственные деньги фильм 
определенного жанра – это 
уже большой шаг вперед. А все 
остальное, конечно, требует до-
работок.

Анна ЭЛАС  

В рамках фестиваля были организо-
ваны чтение стихотворений и поэм 

Олжаса Сулейменова с литературовед-
ческими и историко-биографическими 
комментариями, просмотр архивных 
кинохроник. Так, привлекли внимание 
фрагменты вечера поэзии в Париже в 
1977 году с участием Олжаса Омаровича 
в составе делегации советских поэтов. 

Прозвучали яркие выступления участ-
ников фестиваля. Они говорили, что 
степные мотивы и космос техногенной 
эры, диалог культур – это стихи и поэмы 
Олжаса Сулейменова. Они переведены 
на английский, французский, немец-
кий, испанский, чешский, польский, 
словацкий, болгарский, венгерский, 
монгольский, кыргызский, турецкий и 
другие языки. Не менее известны в мире 
научные труды Олжаса Омаровича. Его 
исследования представляют историко-
лингвистический анализ универсальной 
грамматики языков древнего человече-
ства. Такие его книги, как «Язык пись-
ма», «Тюрки в доистории», отличаются 
оригинальными идеями, предлагают 
новую методологию этимологических 
исследований. Они предназначены для 
широкого круга специалистов, интере-
сующихся происхождением языков. Они 
оказали огромное влияние на исследо-
вателей истории и эволюции языков, 
культурных символов и знаковых систем 
человечества. 

Спикеры подчеркнули, что Олжас 
Омарович называет своей лучшей по-
эмой международное антиядерное 
движение «Невада-Семипалатинск». Это 
движение достигло успехов, впервые в 
мире применив новую модель – взаи-
модействие народной и парламентской 
дипломатии, ликвидировав четвертый 
в мире по своей разрушительной мощи 
ядерный потенциал и сделав первый ре-
альный шаг к всеобщему ядерному разо-
ружению. В результате пять ядерных 
полигонов прекратили свою деятель-
ность: Семипалатинский, Новая Земля, 
атолл Муруроа, Лобнор и Невада – на 

всех них был введен мораторий. Про-
грамма «Невада-Семипалатинск» стала 
основой и руководством к действиям 
международного антиядерного альянса, 
создание которого было инициировано 
этим движением. Результатом его дея-
тельности стал Договор о всеобъемлю-
щем запрещении испытаний ядерного 
оружия, подписанный большинством 
стран мира. 

В ходе поэтического фестиваля руко-
водитель отдела выставок и конферен-
ций Международного центра сближения 
культур под эгидой ЮНЕСКО Игорь 
Крупко рассказал:

– Именно сегодня важно снова акту-
ализировать творчество знаменитого 
поэта. Мы хотим напомнить молодым 
поколениям, что такая поэзия есть, и ее 
автор – наш современник. 

Было зачитано письмо Олжаса Сулей-
менова участникам фестиваля, потому 
что поэт не смог лично присутствовать. 
«Как хорошо и справедливо, что Между-
народный день поэзии происходит в 
марте, когда энергия пробуждается в 
природе и во всем живом. Поэзия по-
могает природе в людях, в жизни обще-
ства. Холод, накопленный за зимние 
десятилетия в стране и мире, порождает 
хронические застои. С этими болезнями 
придется бороться новому поколению 
творцов. Хочу, чтобы в следующем де-
сятилетии произведения казахстанских 
литераторов и художников достойно и 
уверенно почувствовали себя в мировой 
культуре!» – говорится в обращении 
Олжаса Сулейменова.

Вадим КРАВЦОВ, 
фото РООИ «Федерация шоудауна»

Шоудаун возник в 60-х годах про-
шлого века в Канаде. Ныне этот, 

пока не привычный для Казахстана, вид 
спорта получил распространение во 
многих странах. По шоудауну проводятся 
чемпионаты Европы и мира. Игра похожа 
на настольный теннис, только мяч здесь 
должен проходить под сеткой-экраном 
и попасть в ворота соперника. Игровой 
стол имеет высокие борта, чтобы мяч не 
покидал поле. Ворота располагаются с 
короткой стороны стола перед игроком. 
Для создания равных условий для не-
зрячих и слабовидящих спортсменов они 
соревнуются в очках-масках, полагаясь ис-
ключительно на свой слух. Вместо ракеток 
используют биты без мягкого покрытия, 
чтобы лучше слышать звук мяча.

В турнире приняли участие 28 спор-
тсменов старше 18 лет из 8 регионов. 
Предварительно они стали победителями 
региональных соревнований. Игровые 
столы и другой инвентарь соревнований 
соответствовал стандартам IBSA, Между-
народной ассоциации спорта слепых. 
Турнир проходил в одном из алматинских 
гостевых домов, снятом за счет федерации 
и самих спортсменов. Здесь же они жили 
и питались. 

Победителем турнира среди мужчин 
стал алматинец Жанымхан Болат. Весь 
женский пьедестал почета заняли караган-
динки. Первое место завоевала Екатерина 
Абишева. В командном зачете лучшими 
были также спортсмены из Караганды. 
Победители алматинского турнира примут 
участие в Открытом кубке СНГ по шоуда-
уну, который пройдет в июле текущего 
года в России.

«Играть в шоудаун просто классно! – 
делится Екатерина Абишева. – Наш вид 
спорта подразумевает полную самостоя-

тельность. Шарик, который мы пытаемся 
забить в лузу соперника, звучит, звенит. 
Играя в шоудаун, ты чувствуешь себя 
зрячим, получая невероятный прилив сил 
и энергии. Это вдохновляет, ободряет и 
заряжает. Шоудаун способствует ориен-
тировке в пространстве, вырабатывает 
реакцию, ловкость, развивает слух. Я ра-
ботаю библиотекарем в школе-интернате 
для незрячих и слабовидящих. Кроме шо-
удауна для поддержки формы занимаюсь 
плаванием. В 2022 году взяла Гран-при 
на карагандинском областном конкурсе 
вокального творчества «Music galaxy» для 
людей с ограниченными возможностями 
по зрению». 

Шоудаун пока не входит в число офи-
циальных паралимпийских видов спорта. 
По мнению Марата Кожахметова, прези-
дента РООИ «Федерация шоудауна», это 
одна из основных причин, почему этот 
вид спорта не поддерживается не только 
официальными структурами, но и потен-
циальными спонсорами, и, как следствие, 
недостаточно развивается в РК. 

«На сегодняшний день Федерация шоу-
дауна является независимой организаци-
ей, – говорит Марат Кожахметов. – Мы по-
дали документы на признание шоудауна, 
как вида спорта в Казахстане. Сейчас этот 
вопрос на рассмотрении в Национальном 
паралимпийском комитете РК. Федерация 
шоудауна зарегистрирована юридически, 
как общественное объединение. С 2017 
года регулярно участвует в Открытом 
Кубке СНГ по настольному теннису для 
слепых. У нас есть филиалы в 11 городах 
Казахстана. Имеем там тренеров, которые 

занимаются со спортсменами и привле-
кают новых из местных обществ слепых. 

Также мы сотрудничаем с зарубежными 
коллегами. В конце мая, благодаря содей-
ствию частного благотворительного фонда 
«Дара», впервые планируем провести 
детские соревнования по шоудауну для 
учащихся казахстанских школ-интернатов 
до 18 лет. Готовясь к стартам, мы провели 
мастер-классы в 6 городах. Занимались с 
детьми, многие из которых примут участие 
в соревнованиях. Незрячим и слабови-
дящим людям шоудаун очень нужен. Они 
ведут малоподвижный образ жизни, а 
здесь движение, общение, спортивный 
азарт. Занимающиеся шоудауном легче 
социализируются в обществе. К тому же 
наш вид спорта нетравмоопасен». 

О проблемах, стоящих перед Фе-
дерацией шоудауна, говорит Жулдыз 
Джумартова, судья соревнований: «Наша 
основная миссия, чтобы люди играли как 
можно чаще. Ребята хотят заниматься 
шоудауном, встречаются, тренируются, 
ездят по городам. Фонд «Дара» поддер-
живает только детский спорт, а взрослый 
шоудаун в РК никто не поддерживает. Мы 
вынуждены проводить соревнования за 
собственные средства и средства самих 
участников. Не имеем возможности вы-
езжать на международные соревнования, 
ограничиваемся только Открытым кубком 
СНГ. Федерация шоудауна постоянно на-
ходится в поисках спонсоров. В прошлом 
году мы разослали 300 писем в различные 
структуры с просьбой о поддержке, но был 
лишь один отклик – получили помощь в 
70 тыс. тенге».

Феномен поэзии Олжаса
Международный Центр сближения культур под эгидой ЮНЕСКО 
провел поэтический фестиваль «Рифмы мира в поэзии 
Олжаса Сулейменова». Он был организован в Алматы совместно 
с РГУ «Қоғамдық келісім» и приурочен ко Всемирному дню 
поэзии ЮНЕСКО.

В Алматы прошел Второй 
открытый турнир по шоудауну, 
настольному теннису 
для незрячих и слабовидящих 
людей. Он был посвящен 
празднику Наурыз. 
Организатор соревнований 
– Республиканское 
общественное объединение 
инвалидов «Федерация 
шоудауна», развивающее этот 
вид спорта в Казахстане. 

Те, кто ловит звук
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Основное внимание в ходе беседы 
было уделено развитию межреги-

онального сотрудничества. Казахстан 
успешно взаимодействует с Синьцзяном 
по многим направлениям, включая про-
мышленность, транспорт, логистику, 
сельское хозяйство и туризм.

В ходе встречи Касым-Жомарт Токаев 
сказал, что Казахстан придает большое 
значение углублению всестороннего 
сотрудничества с Китаем в духе страте-
гического партнерства и вечной дружбы. 
Президент отметил, что между нашими 
странами поддерживается активный и 
доверительный политический диалог 
на всех уровнях, и назвал КНР одним 
из ключевых торговых партнеров Ка-
захстана.

– Я хотел бы отметить, что визит 
Председателя Китайской Народной 

Республики господина Си Цзиньпина в 
октябре прошлого года был абсолютно 
успешным. Мы отметили, что этот визит 
состоялся первым после длительного пе-
рерыва, который был вызван пандемией 
COVID. Мы сумели достичь очень важных 
соглашений, и перед правительствами 
двух стран, перед руководителями со-
ответствующих регионов стоит задача 
успешной реализации договоренностей, 
достигнутых на самом высоком уровне, 
– заявил президент.

В свою очередь Ма Синжуй поблаго-
дарил Касым-Жомарта Токаева за ока-
занное гостеприимство и передал ему 
слова приветствия от Председателя КНР 
Си Цзиньпина.

– Основная цель моего визита заклю-
чается именно в реализации важных 
стратегических соглашений, достиг-

нутых между Председателем КНР Си 
Цзиньпином и Вами. Мы как регион 
Китая ответственны за связи страны 
на западном направлении. Казахстан 
для нас является самым приоритетным 
направлением взаимного сотрудни-
чества. В целом сотрудничество Китая 

с Казахстаном осуществляется через 
Синьцзян, – заявил Ма Синжуй.

По итогам встречи глава государства 
подчеркнул, что визит руководителя 
Синьцзяна в Казахстан придаст зна-
чительный импульс дальнейшему 
углублению межрегиональной коо-

перации и наполнит ее конкретным 
содержанием.

Касым-Жомарт Токаев также передал 
теплые слова поздравления Си Цзинь-
пину в связи с переизбранием на пост 
Председателя КНР и пожелал ему успехов.                                                                                                                                        
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Между Казахстаном и Китаем 
сложился особый характер 

взаимоотношений по всем на-
правлениям деятельности. Об этом 
свидетельствует непрерывное 
взаимодействие стран в вопросах 
торговли, инвестиций и логистики.

«В этом году инициативе «Один 
пояс, один путь» исполняется 10 лет. 
За этот период наше партнерство 
вышло на новый качественный 
уровень. По всем направлениям 
сотрудничества наблюдается по-
ложительная динамика. Сегодня 
в Казахстане работают 3300 со-
вместных предприятий в таких 
стратегических отраслях, как гор-
но-металлургический комплекс, 
обрабатывающая промышленность 
и другие», – отметил заместитель 
премьер-министра – министр 
торговли и интеграции РК Серик 
Жумангарин, открывая форум.

Ключевым регионом, традицион-
но связывающим страны, выступает 
китайский Синьцзян, на долю ко-
торого приходится более 40% от 
всего товарооборота Казахстана и 
Китая. Между тем два государства 
обладают огромным потенциалом 
расширения торгово-экономиче-
ского сотрудничества. Как сообщил 
вице-премьер, Казахстан готов 
предложить китайскому покупа-
телю широкий ассортимент про-
мышленных и сельхозтоваров по 
135 товарным позициям на сумму 
свыше $1 млрд.  

«Казахстан готов довести объемы 
ежегодных поставок пшеницы в 
КНР до 1 млн тонн и выше. Для этого, 
в том числе, есть и инфраструктур-
ные возможности. Мною дано по-
ручение о пилотном направлении 
одного железнодорожного состава 
зерна в бондовую зону КНР», – 
проинформировал участников 

мероприятия Серик Жумангарин 
и предложил создать Подкомитет 
по сельскому хозяйству между РК 
и КНР для оперативного решения 
вопросов взаимной торговли.

На форуме приграничного со-
трудничества стороны обсудили 
пути повышения эффективности 
работы пунктов пропуска, логи-
стических центров и транспортной 
инфраструктуры вдоль границы. 
В настоящее время принимаются 
меры по модернизации торговой 
инфраструктуры и системы по-
граничного контроля на МЦПС 
«Хоргос» и СЭЗ «Хоргос – Восточные 
ворота». Развиваются транзитные 
направления, в том числе в рамках 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. За 2022 
год объем перевозок грузов тран-
зитом по железной дороге Казах-
стана увеличился на 1,1 млн тонн и 
составил 9,4 млн тонн. Транзитные 
перевозки автотранспортом из КНР 
возросли в два раза и составили 
980,6 тыс. тонн. 

В порту Ляньюньган в совокуп-
ности с казахстанско-китайским 
логистическим терминалом сфор-

мирована необходимая база для 
беспрепятственного транзита гру-
зов. Для создания благоприятных 
инфраструктурных условий плани-
руется строительство торгового хаба 
в Урумчи и Алматы. Кроме того, будет 
открыт третий железнодорожный 
переход между Казахстаном и Кита-
ем в районе автомобильного пункта 
пропуска Бахты (РК) – Чугучак (КНР).

На форум прибыли более 150 
казахстанских предпринимателей, 
20 ведущих синьцзянских бизнес-
менов, 10 представителей крупных 
инвестиционных китайских пред-
приятий, присутствующих в Казах-
стане. На полях форума состоялись 
двусторонние переговоры в фор-
мате B2B между казахстанскими и 
китайскими предпринимателями. 
Было подписано 16 двусторонних 
документов, из них 5 коммерческих 
на сумму $565,4 млн.

Организаторами мероприятия 
выступили Министерство тор-
говли и интеграции РК при под-
держке акимата г. Алматы и АО 
«Центр развития торговой политики 
«QazTrade». 
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Премьер-министр отметил, что 
Китай является одним из крупней-

ших торговых партнеров республики с 
удельным весом в 18%. Так, в прошлом 
году товарооборот между странами вы-
рос на 34% и превысил $24 млрд, что 
стало новым рекордом за 30 лет. При 
этом он добавил, что более 40% всего 
объема взаимной торговли приходится 
именно на СУАР.

«Учитывая поставленную главами 
двух государств задачу по увеличению 
товарооборота до $35 млрд к 2030 
году, взаимная торговля Казахстана с 
Синьцзяном приобретает еще большую 
значимость. Мы готовы совместно с ки-
тайскими коллегами работать над этой 
амбициозной целью», – сказал Алихан 
Смаилов.

По его словам, в настоящее время ди-
намичный рост подкрепляется новыми, 
в том числе несырьевыми, товарными 
позициями. В этой связи премьер-
министр предложил поддержать по-
ложительный тренд, увеличив экспорт 
казахстанской продукции в Китай по 
135 видам товаров на $1 млрд.

Важным направлением взаимодей-
ствия является также инвестиционное 
сотрудничество, в частности реализация 
52 совместных проектов на сумму более 
$21 млрд. В целом Китай входит в топ-
5 стран – инвесторов в казахстанскую 
экономику. Общий приток инвестиций 
из КНР за последние 15 лет достиг почти 
$23 млрд.

«Приглашаем инвестиционное со-
общество СУАР расширить свое участие в 

совместных проектах», – обратился пре-
мьер-министр к китайской делегации.

Алихан Смаилов обозначил особую 
роль взаимодействия приграничных 
регионов. В этой связи он отметил 
важность проведения в Алматы 2-го 
Дружественного диалога пригранич-
ного сотрудничества, на полях которого 
планируется подписание ряда межреги-
ональных соглашений и коммерческих 
документов.

В свою очередь Ма Синжуй подчеркнул, 
что Казахстан и Китай связывают тесные 
экономические отношения, и заявил о 
готовности СУАР активизировать вза-
имовыгодное сотрудничество по таким 
направлениям, как сельское хозяйство, 
промышленность, энергетика, логисти-
ка, образование, инновации и т.д.

«Китай и Казахстан связаны общими 
горами и реками, мы хорошие соседи и 
партнеры. За прошедшие 30 лет наши 
страны развивали отношения в духе вза-
имного доверия. Главы двух государств 
вместе наметили планы развития даль-
нейшего сотрудничества. Нам предстоит 
реализовать достигнутые договорен-
ности в самых разных сферах», – сказал 
Ма Синжуй.

В ходе встречи подробно затронуты 
вопросы синхронизации действий по 
устранению «узких мест» на границе. 
Было отмечено, что благодаря совмест-
ным усилиям наблюдается увеличение 
пропускной способности пограничных 
автомобильных пунктов, что идет на 
пользу экономическому развитию двух 
стран.

Премьер-министр акцентировал 
внимание на том, что на двух из пяти 
пунктов уже запущены «зеленые кори-
доры» для ускоренного перемещения 

сельхозпродукции, и обозначил важ-
ность их запуска на оставшихся трех: 
«Достык – Алашанькоу», «Майкапчагай 
– Зимунай» и «Калжат – Дулаты». Кроме 
того, Алихан Смаилов поднял вопрос 
ускорения процедур выдачи казахстан-
ским грузоперевозчикам виз для въезда 
в КНР, что позволит нарастить темпы 
товарооборота в целом.

Вместе с тем обсуждены перспективы 
углубления сотрудничества в рамках 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута, ход возоб-
новления деятельности МЦПС «Хоргос», 
планы по модернизации пунктов про-
пуска, вопросы использования транс-
граничных рек и ряд других.

По итогам встречи стороны под-
твердили готовность прилагать все 
необходимые усилия для дальнейшего 
развития взаимовыгодного партнерства 
двух стран.

Primeminister.kz 

НАСТРОЙ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
СОГЛАШЕНИЙ
Глава государства Касым-Жомарт Токаев принял 
члена Политбюро ЦК КПК, Секретаря парткома КПК 
Синьцзян-Уйгурского автономного района КНР Ма Синжуя.

СИНХРОНИЗИРОВАТЬ УСТРАНЕНИЕ «УЗКИХ МЕСТ» НА ГРАНИЦЕ
Широкий круг вопросов торгово-экономического сотрудничества обсудили Премьер-Министр РК 
Алихан Смаилов и Секретарь парткома Синьцзян-Уйгурского автономного района (СУАР) КНР, 
член Политбюро ЦК КПК 20-го созыва Ма Синжуй, прибывший с первым визитом в Казахстан.

ВЫШЛИ НА НОВЫЙ 
КАЧЕСТВЕННЫЙ УРОВЕНЬ
Об укреплении двусторонних экономических взаимоотношений договорились 
участники 2-го Дружественного диалога приграничного сотрудничества 
Казахстана и Китая, который прошел в Алматы в рамках официального визита 
члена Политбюро ЦК КПК, Секретаря парткома КПК Синьцзян-Уйгурского 
автономного района КНР Ма Синжуя в Казахстан.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

БАФ-2023 прошел вслед 
за «двумя сессиями» 

ВСНП и ВК НПКСК, поэтому между-
народное сообщество уделило 
этому событию повышенное вни-
мание. В форуме приняли участие 
пятнадцать глав государств и 
международных организаций, бо-
лее тридцати официальных лиц на 
уровне министров, более двух ты-
сяч делегатов из сорока с лишним 
стран мира. В дискуссиях принима-
ли участие известные политики и 
члены правительств со всего мира, 
руководители международных и 
региональных организаций, ав-
торитетные ученые и политологи, 
а также представители крупных 
международных корпораций.

Азиатский форум в Боао, который 
часто называют «Восточным Даво-
сом», был учрежден в 2001 году. 
Его задачами являются: развитие 
координации и сотрудничества 
между странами Азии, создание 
платформы и интенсификация 
диалога и экономических связей 
с другими регионами мира. Это 
крупная площадка для подписания 
важных соглашений, согласования 
позиций между представителями 
деловых и правительственных 
кругов стран Азии и всех прочих 
регионов мира. Власти Китая 
уделяют его развитию большое 
внимание и рассматривают этот 
механизм в качестве эффективного 
инструмента мягкой дипломатии, 
которая способствует активизации 
и укреплению международных 
контактов Пекина.

В рамках четырехдневного фо-
рума прошло порядка пятидесяти 
мероприятий. Традиционно БАФ 
открылся с пресс-конференции, на 
которой организаторы представили 
два доклада о социально-эконо-
мической ситуации в Азиатском 
регионе. На экономическом форуме 
выступил новый премьер Госсовета 

КНР Ли Цян. Отмечая, что мировая 
экономика нестабильна, он при-
звал к совместным усилиям, чтобы 
ускорить ее восстановление. 

КНР стремится достичь более 
качественного развития при со-
хранении экономического роста. 
По итогам последних месяцев в 
экономике КНР зафиксирована 
положительная динамика: про-
демонстрирована стабильность 
и тенденция к восстановлению. В 
попытке достичь цели обеспечения 
роста ВВП Китая в этом году на уров-
не примерно 5% государству нужно 
прикладывать удвоенные усилия. К 
тому же в будущем Пекин намерен 
сместить фокус с удовлетворения 
основных потребностей граждан 
на обеспечение лучшего качества 
жизни народа. 

Для реализации этой иници-
ативы необходимо развивать 
инновационный потенциал дер-
жавы в науке и технике, создавать 
современную производственную 
систему и содействовать «зеленой» 
трансформации модели развития. 
Также будет необходимая поддерж-
ка частного бизнеса в развитии 
и процветании и содействие со 
стороны государства справедливой 
конкуренции. Несмотря на вызо-
вы, стоящие перед Поднебесной, 
страна настроена оптимистично и 
уже поднимает паруса на фрегате 
экономической стабильности Китая. 

В рамках форума также состоя-
лись конференции, посвященным 
таким темам, как «экономиче-
ское развитие и безопасность», 
«туризм», «зеленое градострои-
тельство», «здравоохранение» и 
«научно-технические инновации». 
На полях БАФ были затронуты во-
просы глобального реагирования 
на изменение климата, достижения 
углеродной нейтральности и вы-

сококачественного строительства 
инициативы «Пояса и пути».   

– Неопределенность является 
определяющей характеристикой 
сегодняшнего мира. Эта неопре-
деленность подчеркивается рядом 
серьезных вызовов. Будь то панде-
мия коронавируса, геополитические 
конфликты, нисходящая спираль 
мировой экономики или глобальное 
потепление, любой из этих вызовов 
касается не только настоящего, но 
и будущего. Перед лицом этих вы-
зовов международное сообщество 
стало более активным и стремится 
к укреплению сотрудничества и со-
действию развитию, – сказал гене-
ральный секретарь БАФ Ли Баодун.

Власти провинции воспользова-
лись возможностью, чтобы в ходе 
проведения БАФ продемонстри-
ровать специфику и преимущества 
Хайнаньского порта свободной 
торговли. Были представлены 
ключевые достижения и успехи 
провинции в проведении соци-
ально-экономических реформ и 
политики открытости за последние 
пять лет. Кроме того, курортный 
город Санья (южное побережье) 
провел на острове Дунъюйдао, 
где ежегодно проходит форум, 
мероприятие «Ветер с моря». На 
нем было представлено богатство 
культуры Хайнаня, его музыкальное 
и сценическое искусство, изыски 
кулинарии, традиционная одежда.

БАФ оказался в этом году в 
фокусе повышенного внимания 
международной общественности, 
он уже приобрел важное значение. 
Форум продемонстрировал миру 
решимость Поднебесной прово-
дить на высоком уровне политику 
открытости, свободной торговли, 
продвижения международного со-
трудничества и укрепления взаимо-
понимания по вопросам развития.

На китайском острове Хайнань сегодня завершает работу Боаоский азиатский 
экономический форум (БАФ). Его девиз – «Мир в неопределенности: 
солидарность и сотрудничество перед лицом вызовов, открытость 
и инклюзивность ради развития». БАФ – международная организация, 
инициированная 29 государствами-членами, включая Казахстан. 
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ 

Фестиваль открылся в Астане семинаром 
на тему франкофонных двуязычных 

секций в Казахстане. Кинопоказы «Недели 
франкофонного кино» с успехом прошли 
в Астане, Алматы, Шымкенте, Караганде, 
Костанае, Усть-Каменогорске и Атырау. 
Вниманию публики представлены 19 новых 
полнометражных фильмов. 

Наиболее насыщенная программа 
«Франкофонной весны» проходит в Алма-
ты. Здесь ее презентовали Фабрис Невё, 
генеральный консул Франции в Алматы, 
и Вивьен Фуке, исполнительный директор 
Французского альянса Алматы.   

«Международная организация фран-
коязычных стран» создана в 1970 году и 

объединяет 54 государства. Французский 
язык занимает прочные позиции одного 
из ведущих языков мира, являясь офици-
альным в 29 государствах. На нем говорит 
321 миллион человек на пяти континентах. 
Культурное и языковое многообразие, 
главные ценности «Международной ор-
ганизации франкофонных стран» станут 
основной темой всех мероприятий про-
граммы «Франкофонной весны», – сказал 
Фабрис Невё.

В Алматы уже встретились выпускники 
французских вузов. Накануне 8 марта 
успешные женщины обсуждали проблемы 
гендерного равенства. За 500 дней до от-
крытия в Париже Олимпийских игр-2024 
прошла спортивная «Эстафета вокруг 
света». Активное участие в ней приняли 

изучающие французский язык алматинские 
школьники.

В 14-й раз пройдет традиционный кон-
курс франкофонной песни. Принять участие 
в нем может любой казахстанец старше 16 
лет. Финал состоится 15 апреля в Астане. 
Победитель конкурса совершит авиапе-
релет компанией Air Astana во Францию и 
обратно. Гостем Международного конкурса 
хореографических учебных заведений 
«Орлеу» будет французская труппа Хафида 
Сура «Ruée des Arts». 

В рамках гастрольного тура коллектива 
запланированы концерты и мастер-классы 
в Алматы и Астане. 6 апреля на сцене «Алма-
ты Театра» труппа «Ruée des Arts» покажет 
свою постановку «Costard»\«Костюм». 

«Это очень значимое событие. Зритель 

увидит выступление представителей одного 
из актуальных направлений современной 
хореографии в исполнении французских 
артистов», – прокомментировала Люд-
мила Ли, художественный руководитель 
Алматинского хореографического училища 
им. Селезнева.

1 апреля Посольство Франции в РК 
предложит вниманию любителей кино две 
программы короткометражных фильмов в 

кинотеатре «Арман». А 8 апреля состоится 
специальный показ документальной лен-
ты Яника Бесансона «The Nomad Lines» в 
центре Visit Almaty. Фильм рассказывает 
о туристическом потенциале Казахстана. 
В начале апреля стартует арт-резиденция 
французского фотографа Адель Желански-
Шарль. Проект рассчитан на три месяца. По 
его завершении работы фотографа, соз-
данные в коллаборации с казахстанскими 
художниками, будут представлены публике. 
Открытие творческой резиденции и ито-
говая выставка пройдут в галерее Esentai. 

Жан-Марк Годес, еще один французский 
фотограф и художник, встретится с публи-
кой в национальных библиотеках Алматы, 
Караганды и Астаны. Его пребывание в 
Казахстане совмещено со Всемирным днем 
книг и авторского права, отмечаемым 23 
апреля. Главный посыл арт-проекта Жан-
Марка Годеса «Livres en vie»\«Живые кни-
ги» – вернуть желание читать и заниматься 
литературным творчеством.

Яркими моментами «Франкофонной вес-
ны» станут «Неделя французского языка» 
и выставка виртуальной реальности во 
Французском альянсе Алматы.

Айгуль АСПАНДИЯРОВА, Минск

Гостей приветствовал Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Республики 

Казахстан в Республике Беларусь Аскар 
Бейсенбаев. «Мы отмечаем наш нацио-
нальный древний праздник, знаменующий 
приход весны, обновление природы, с 
которого начинается новый год – Наурыз 
мейрамы. У нас этот день называли «Улы-
стын Улы Куны» («Великий день народа») 
за то, что он объединяет людей, приглашает 
к миру, солидарности, созиданию и под-
держке друг друга. В этот день наш народ 
думал о своем будущем, а для того, чтобы 
строить будущее, надо укрепить настоя-
щее», – сказал А. Бейсенбаев. 

Искренние поздравления и музы-
кальный подарок участникам торжества 
преподнесла яркая представительница 
казахской диаспоры в Беларуси, лауреат 
республиканских национальных музы-
кальных конкурсов Алия Сапаралиева. 
Кроме того, прозвучали казахские кюи 
«Науаи» Дины Нурпеисовой и «Көроғлы» 
Даулета Керея в исполнении студента 

БГУИР Куаныша Жаксылыка. Ведущая 
праздничного концерта, член Минского 
международного женского клуба от По-
сольства Казахстана в Беларуси Гульмира 
Муканова исполнила песню «Аяла».  

Воспитанники детского дома, дети 
представителей казахской диаспоры и 
дипломатов приняли участие в познава-
тельной викторине на знание традиций 
празднования Наурыз мейрамы и в 
спортивных состязаниях. Для гостей была 
организована экскурсия по выставочному 
Залу «Казахстан» посольства. Здесь   сту-
дентки Белорусского государственного 
медицинского университета Гульжан 
Нурпеисова и Айгерим Бельгужанова 
продемонстрировали казахский об-
ряд, связанный с рождением ребенка, 
«Бесікке салу».

Воспитанница детского дома Дарья 
Метлицкая поделилась эмоциями от 
праздника, сказав, что для нее этот день 
стал особенным и запомнится на всю 
жизнь, ведь она много узнала о Казах-
стане и Наурызе. Завершился праздник 
за богатым дастарханом.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, Стамбул

Это уже второй отель в Турции группы 
Mandarin Oriental, первый из кото-

рых расположен на Эгейской Ривьере – 
Mandarin Oriental, Бодрум, открывшийся 
в 2014 году. 

Господин Harun Dursun был первым ге-
неральным менеджером этой сети отелей 
в Турции. Сейчас он успешно управляет 
следующим, открывшимся в прошлом 
году Mandarin Oriental Bosphorus Istanbul. 
«Индивидуальное обслуживание и забота 
о гостях – это основа нашей работы», – 
отмечает Hurun Dursun.

Стамбул – удивительный город, в 
котором Запад встречается с Востоком. 
Порой кажется, что здесь даже стены 
старинных сооружений рассказывают 
сказки и истории о временах Османской 
империи. А потому, можно остановиться 
на несколько дней в исторической части 
города, что послужит частью незабывае-
мых впечатлений и уникального опыта 
в сказочном Стамбуле. 

Комплекс Mandarin Oriental Bosphorus 
Istanbul, расположенный на самом побе-
режье, – непревзойденный гостиничный 
комплекс, сооруженный в современном 
стиле. Его дизайн и естественная красота 
привлекают сюда как путешественников 
из разных стран мира, так и местных 
жителей. Двухдневный рекламный тур 
показал, как открывается панорамный 
вид на мост мучеников 15 июля, мост 
султана Мехмеда Фатиха, дворец Бейлер-
бейи и Военный лицей Кулели.

Основные достопримечательности 
Стамбула, исторические места и музеи 
также находятся в нескольких минутах 
езды от отеля. Парковые зоны Куручешме 
и Бебек расположены в шаговой доступ-
ности от него. 

Новый отель Mandarin Oriental 
Bosphorus Istanbul распахнул свои двери 
для гостей 22 августа 2021 года. Дизайне-
ром интерьеров нового отеля стал Адам 
Тихани (Adam D. Tihany), который уже 
не раз сотрудничал с группой Mandarin 

Oriental. Он создавал интерьеры отелей 
в Женеве, Гонконге и Лас-Вегасе, раз-
работал дизайн спа-центра в Лондоне 
и оформил бар The Aviary в Нью-Йорке. 

Группа архитектурных разработчиков 
с уважением относится к традициям 
местоположения каждого гостинично-
го объекта и умело подчеркивает их в 
дизайне интерьера, добавляя элемен-
ты фирменного восточного стиля. В 
стамбульском отеле сразу же внимание 
привлекает оригинальное оформление 
интерьера стен. На тканевой поверх-
ности изображены молодые изгибистые 
деревья, вновь возвращающие нас к теме 
молодого сада. Восточные узоры, где 
смешаны арабский, индийский стили, 
напоминает внутренность изысканной 
резной шкатулки.     

Номерной фонд отеля составляют 100 
просторных и изысканно оформленных 
номеров, и 23 из них – люксовые номера, 
из которых открывается панорамный 
вид на Босфор и городской пейзаж. 
Уникальный супер-люкс Royal Bosphorus 
площадью 535 кв. м также в расположе-
нии гостей. 

Менеджер отеля по имени Чесиль по-
казала, что на территории отеля работают 
три ресторана и бара, настоящий рай для 
гурманов, благодаря открытию здесь 
сразу нескольких проектов от Novikov 
Group, с сочетанием итальянской и ази-
атской кухни. Для проведения деловых 
встреч функционируют конференц-залы, 
с открытыми площадками и террасами. 
Для особых случаев и торжеств можно 
воспользоваться открытым простран-
ством, которое для удобства клиентов 
оформляется на любой вкус. Как, напри-
мер, цветочное оформление по роману 
Фицджеральда «Великий Гэтсби», когда 
помещение было заполнено оригиналь-
ными цветочными композициями. 

Спа-центр отеля предлагает широ-
кий спектр оздоровительных и косме-
тических процедур. Зона бассейна и 
тренажерный фитнес-зал в непогоду 
пользуются повышенным спросом. Отель 

может стать идеальным местом как для 
спокойного отдыха, так и для деловых 
встреч и праздничных мероприятий. 

Группа отелей Mandarin Oriental в на-
стоящий момент владеет и управляет 35 
отелями и шестью резиденциями в 24 
странах мира. Она получила множество 
наград и по праву признана лидером на 
рынке гостеприимства. В отеле работает 
персонал в составе 369 человек на разных 
позициях. Отельная группа Mandarin 
Oriental входит в состав группы Jardine 
Matheson Group и включена в число луч-
ших отелей лакшери-класса.

Отель, как вы поняли, расположен у 
берегов Босфора. Создается впечатление, 
что вы плывете на просторном судне с 
широкой палубой мимо прекрасных пей-
зажей. Интерьер отеля украшен свежими 
орхидеями и огромными тюльпанами 
особого вида. Зимний сад оформлен в 
восточном стиле на территории SPA-
зоны, как медитационный уголочек 
спокойствия и умиротворения. 

Эмблема Mandarin Oriental – разверну-
тый веер, как символ гармонии, прибыли, 
достатка и благополучия. Разработчик 
дизайна веера – Эредему Моралиоглу, 
создавший в узорах античной Осман-
ской вышивки цветущие сады городской 
ривьеры. Глубокий синий цвет пере-
кликается с водами Босфора, ленточные 
облака и тюльпаны отображают историю 
Османской империи, а эпоха тюльпанов, 
некий символ страны – «Лале деври», 
относящийся к первой трети XVIII века.

Не случайно интерьер отеля просто 
искрится этими яркими, живыми ком-
позициями. А кто еще не видел «целое 
море цветов», то отправляться следует в 
Стамбул в первых числах апреля, на гран-
диозный фестиваль тюльпанов (Лале). В 
этот период помимо живых цветов город 
украшают расписными скульптурами 
тюльпанов, изготовленными местными 
мастерами. 

Вид из всех номеров настолько пре-
красный, причем в любое время года, что 
не описать словами. Welcome to Mandarin 
Oriental Bosphorus in Istanbul! The caring 
and responsible staff of the hotel always 
wait you here in any day and any time, 
please welcome! You can see very nice, cozy 
and comfortable place. Спасибо огромное 
менеджерам и всему персоналу за двух-
дневный рай на Земле!

Наурыз без границ
В Посольстве Казахстана в Беларуси отпраздновали Наурыз 
мейрамы. Гостями праздника стали педагоги и воспитанники 
Детского дома №5 города Минска. Они привезли с собой 
картины, вышивки, поделки из соленого теста и работы 
в самых разных художественных техниках, посвященные 
празднику весны и обновления. Все работы вошли 
в экспозицию вернисажа, организованного в фойе посольства.

Весна с французским акцентом
Традиционный фестиваль французского языка и франкофонных культур «Франкофонная весна» 
стартовал в Казахстане. Он продлится до конца апреля. Фестиваль подготовили посольства 
Армении, Бельгии, Египта, Канады, Ливана, Марокко, Румынии, Франции и Швейцарии 
в РК в партнерстве с французскими альянсами и другими казахстанскими франкофонными 
организациями.

Фотограф Адель ЖЕЛАНСКИ-ШАРЛЬ

Mandarin Oriental 
Bosphorus Istanbul – 
восточная сказка 
Стамбула…
Праздник тюльпанов, как символ Турции, ежегодно отмечается 
в начале апреля. Отель лакшери-класса Mandarin Oriental Bosphorus 
Istanbul, распахнув свои двери, радушно ждет гостей со всех 
континентов планеты. Красота романтики, условия пребывания 
и персонал отеля восхитят всех, кто впервые здесь побывает. 
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